Columnas NACIONALES

24 de junio 2024









BAJO RESERVA

¿Alito, pese a la paliza electoral recibida quiere la presidencia del PRI?

::::: Nos comentan que, pese a la apaleada que recibió el pasado 2 de junio, Alejandro Moreno se



Alejandro Moreno

más al frente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. Nos dicen que, incluso, ya se aprobaron en privado las reformas que se requieren para permitir la reelección de la dirigencia y solo falta que la 24 Asamblea Nacional del tricolor, que se realizará entre julio y agosto, avale

los cambios a los estatutos par-

apresta a concretar su estrategia

para mantenerse cuatro años

tidistas para tener luz verde. Cuando se le pregunta a Alejandro Moreno si se va a reelegir, su respuesta es que hará lo que le pida la Asamblea, pero, nos hacen ver, que la gran mayoría de los delegados le deben el cargo al dirigente y muchos dentro del PRI no ven cómo pudieran votar en contra. Por lo pronto, Alito Moreno tiene amarrada una senaduría plurinominal por el tricolor y solo es cuestión de tiempo para que brinque de la Cámara de Diputados al Senado de la República.

Gira presidencial retrasa vuelo de ciudadanos

:::: Pasajeros de Oaxaca a la Ciudad de México padecieron un retraso en su vuelo de más de una hora a consecuencia del regreso del presidente Andrés Manuel López Obrador y su comitiva. De acuerdo con el piloto del vuelo 1049 de Aeromexico la demora se debió por dos razones: esperar a la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, que al final no abordó ese vuelo, pero principalmente porque el aeropuerto no les permitió despegar debido a que primero tenían que dar salida a las aeronaves de la Fuerza Aérea que transportaban al presidente, López Obrador y su comitiva a la Ciudad de México.

El siguiente paso de la aplanadora Morena en el Congreso

:::: Ayer, la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum dejó en claro que mantendrá la estrategia del presidente Andrés Manuel López Obrador de que la Guardia Nacional (GN) esté adscrita a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Los intentos del gobierno federal por mantener esta corporación bajo el mando militar se han visto frenados hasta ahora por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pero a partir de septiembre Morena y sus aliados prácticamente tendrán los votos suficientes para modificar la Constitución a su gusto y dejar a la GN dentro de la Sedena. En la oposición también están claros que esta será una de las reformas que pasará sin mayor contratiempo por la aplanadora que tendrá la 4T en el Congreso de la Unión desde el 1 de septiembre.

¿Irán los ministros a los foros sobre la reforma al Poder Judicial?

:::: Nos comentan que los foros para analizar la reforma judicial iniciarán el jueves 27 de junio en la Cámara de Diputados, y que a la Suprema Corte ya llegaron las invitaciones formales para que las y los ministros estén presentes. En el parlamento pasado los ministros de la Suprema Corte de Justicia no fueron requeridos, por lo que nos hacen ver que la invitación resulta un momento importante para que las y los integrantes del Poder Judicial se hagan escuchar y expliquen por qué consideran que la elección por voto popular no es adecuada. Ya veremos si la ministra presidenta del alto tribunal **Norma Piña** y el resto de los ministros y ministras acuden al llamado.



EL CABALLITO

Transición ríspida en la alcaldía de La Magdalena Contreras



Fernando Mercado

:::: Nos platican que en la alcaldía Magdalena Contreras la transición pinta para ser todo menos tersa, toda vez que nos aseguran que no ha habido acercamiento entre el edil priista saliente, **Luis Gerardo Quijano**, y el alcalde electo morenista, **Fernando Mercado**, quien interpuso una denuncia en la Contraloría por la basificación presuntamente ilegal de 13

trabajadores, lo que podría encender los ánimos entre ambos equipos. Además, como ocurre con otras demarcaciones donde habrá cambio de partido político, hay impugnaciones pendientes a la elección ante el Tribunal Electoral capitalino. Muchos se preguntan ¿Cómo hacer tersa la transición cuando todavía hay pleito legal en tribunales?

Confirma Brugada sus dos proyectos de Metrobús



Clara Brugada

:::: Poco a poco y mediante sus redes sociales, la jefa de Gobierno electa, la morenista Clara Brugada, va ratificando cada una de las promesas que hizo en la campaña para instrumentarlas cuando asuma la administración el próximo 5 de octubre. Una de ellas es la construcción de dos nuevas líneas de Metrobús: la 0 (cuyo proyecto ejecutivo ya está listo en la pre-

sente administración) y que irá por todo el Circuito Interior, y la 8, que se delinea por Periférico, de la Alameda Oriente hasta el Toreo. Nos cuentan que son proyectos que doña Clara retomará y actualizará para concretarlos. Ya se conocerán los detalles.

Ven buena relación entre Delfina Gómez y la UAEM

:::: Le contamos que al parecer hay una buena re-



Delfina Gómez

lación entre la gobernadora Delfina Gómez y el rector de la Universidad Autónoma mexiquense, Carlos Eduardo Barrera, pues colaboran en dos proyectos. El primero es la construcción del Centro Integral de Atención a Pequeñas Especies, donde la mandataria colocó ayer la primera piedra, y el segundo, un acuerdo para que los estudiantes que no logren ingresar a dicha institución puedan tener

opción en otros centros dentro de la entidad.





CONTINUIDAD



> A casi cinco años de crearse la Guardia Nacional, la virtual presidenta Claudia Sheinbaum adelantó que la corporación quedará adscrita a la Sedena. En una gira por Oaxaca, junto con el presidente y la titular de Seguridad, inauguraron instalaciones de la corporación, en donde Rosa Icela Rodríguez externó que este es uno de los principales proyectos de la Cuarta Transformación y habrá continuidad.



PROSPERIDAD

CLAVE DE LA

ALTAGRACIA GÓMEZ

Para quien está clara la meta del próximo gobierno, de lograr la prosperidad compartida, es para Altagracia Gómez, asesora comercial de Sheinbaum. Consideró que con asegurar la permanencia en la entrada del nearshoring, México tiene la oportunidad de romper cadenas. Así le iría mejor en el crecimiento, desarrollo social y menos desempleo.



NUEVO "HACENDADO"

ALBERTO ANAYA

Ahora resulta que los partidos de la *chiquillada* (PT, PVEM y MC) acumulan millones de pesos en bienes muebles e inmuebles. El Partido del Trabajo, que dirige **Alberto Anaya**, por ejemplo, es el que más tiene: posee 66 inmuebles, entre estos edificios de sus sedes estatales, con un valor de 694.2 millones de pesos.



MÓNICA SOTO

EMPIEZA ANÁLISIS JUDICIAL

Esta semana, el Tribunal Electoral dará a conocer los lineamientos que los magistrados tendrán como base para declarar la validez de la elección presidencial. Nos comentan que la magistrada presidenta del Tribunal, **Mónica Soto**, garantiza que los tiempos se cumplan para resolver las impugnaciones de la elección presidencial.



VOCES DE LA OPOSICIÓN

JORGE ROMERO

Habrá que estar pendientes esta semana en las filas panistas en San Lázaro. El coordinador de los diputados del PAN, **Jorge Romero**, pidió antes de que inicien los foros para el análisis de la reforma al Poder Judicial, se procure un sistema de justicia independiente y que se escuchen a todos sectores para alcanzar una legislación integral.





Éxodo en San Luis Potosí

ay un éxodo en Cárdenas, San Luis Potosí. Familias completas se van del municipio, ahogadas por la extorsión, las amenazas, los secuestros, el asedio: la impunidad que despliega el crimen organizado.

En marzo de este año un grupo de desconocidos abandonó cinco cadáveres frente al Palacio Municipal de Cárdenas. El alcalde del Verde Ecologista, Jorge Omar Muñoz Martínez, conocido como El Melones, había pedido licencia para meterse en la contienda electoral y operar la campaña de un candidato afín. El hallazgo de aquellos cinco cuerpos hizo que el gobernador del estado le quitara el respaldo.

Finalmente, en Cárdenas ganó el PT. Pero la campaña de Edgar Miguel Hernández, El Conta, fue aprobada y favorecida por la célula del Cártel Jalisco Nuevo Generación que opera en la región.

En 2020 fuerzas federales detuvieron a una mujer en Cárdenas. Llevaba consigo una manta firmada por el Cártel del Golfo, la cual contenía amenazas en contra de un sujeto llamado Héctor Ávalos, al que la Sedena ubicó más tarde como líder del CJNG en Cárdenas, Rayón, Tamasopo, Rioverde y Alaquines, entre otros municipios.

Según los reportes, Ávalos fue cercano a quien pronto seria alcalde del Verde, Jorge Omar Muñoz, El Melones. En junio de 2020, sin embargo, fue detenido con droga en el municipio de Ravón.

Durante el tiempo que pasó en la cárcel fue o se sintió traicionado por su antiguo aliado. De acuerdo con las fuentes de inteligencia consultadas, es probable que Ávalos haya dejado los cuerpos frente la alcaldía de Cárdenas, como una for-

ma de avisar que estaba de vuelta e iba a cobrárselas.

A dicho personaje se atribuye la ola de asesinatos, secuestros, extorsiones y desapariciones que han llevado al éxodo a numerosas familias de Cárdenas, San Luis Potosi.

En la manta que llevaba la mujer detenida en 2020 aparecían mencionados otros dos individuos: un tal Comandante Lucifer y un hombre apodado La Loba.

En un reporte de la Sedena se informa que la cétula del Cártel Jalisco que opera en la zona media cuenta con la protección del alcalde de Cárdenas, El Melones, y con la colaboración de dos individuos que fueron militares: Pablo Ramón Palomino Rojas, del 40 Batallón de Infantería, y Jesús Ortega Coronado, quien desertó de la Guardia Nacional en septiembre de 2020.

En toda la región los secuestros se cometan a la luz del día. En 2023, una balacera en el jardín principal de Cárdenas, a unos metros del Palacio Municipal, desató el terror de la población. La Cruz Roja canceló sus servicios en ese municipio. Desde las ocho de la noche, las calles quedan desiertas: son frecuentes los enfrentamientos entre grupos criminales: el Cártel Jalisco, el Cártel del Golfo, el Cártel San Luis Potosí Nueva Generación, el Cártel Unido de la Huasteca e incluso la



Familia Michoacana.

A principios de este mes, los cadáveres de tres personas aparecieron con huellas de tortura, y maniatados, en la plaza principal de Rioverde, dentro de una camioneta.

Los pobladores realizan mar-

chas y protestas exigiendo paz y seguridad. En Cárdenas, el barrio Brownsville comienza a quedarse sin familias, según ha reportado el diario Quadratín SLP.

Asesinatos, secuestros, ataques a domicilios, patrullas y comandancias, forman parte de la vidacotidiana en la zona media de San Luis Potosí. El avance de las organizaciones criminales y su captura de la vida cotidiana han vuelto un infierno la vida de cientos de miles de potosinos. Desde los gobiernos federal y estatal la crisis de violencia e inseguridad, sin embargo, se ha negado.

Es la crisis que su antecesor legará al gobierno de Claudia Sheinbaum: un cartucho de dinamita, hecho de contubernios con la política local, que más temprano que tarde terminará por estallarle en las manos.

Ojalá que, en lugar de negar la realidad, como ha ocurrido estos seis años, el gobierno entrante comprenda que, para ser viable, es imprescindible enfrentar, y corregir. ●

@hdemauleon

Hay una ola de asesinatos, secuestros, extorsiones y desapariciones que han llevado al éxodo a numerosas familias de Cárdenas, San Luis Potosí.





LAS IDEAS y la información hoy se expresan en distintas plataformas. Impedir su difusión siempre será una prohibición indebida. La censura es censura; el control es control; la persecución es persecución.

NO FUE suficiente que personajes como **Carlos Loret de Mola** o **Víctor Trujillo, "Brozo"**, dejaran los grandes medios. Ahora que ellos y otros difunden sus contenidos en redes sociales, parecen darse cuenta en los ámbitos del poder de su existencia. O de su persistencia. Y van por ellos... como aviso de que pueden ir por otros.

¿QUÉ SIGUE? ¿Adiós a la crítica y a la diversidad? No son las mejores señales esas advertencias surgidas desde el poder.

ALLÁ en **Yucatán** hay quienes siguen lamentando la derrota de **Renán Barrera**. Y no, no son los simpatizantes de la alianza **PAN-PRI**, sino algunos empresarios a los que les pidieron fiado para los gastos de la campaña y ahora no encuentran quién les pague lo que les deben.

Y NO ES por amarrar navajas, pero se quejan de que **Jorge Alejandro Barrera**, el hermano del derrotado candidato, estuvo muuuy metido en las cuestiones financieras de la campaña. El asunto es que ahora el llamado hermano incómodo yucateco simple y sencillamente no aparece. ¿Pos' a dónde se habrá metido?

ALLÁ en **Nuevo León** se está dando en estos días un fenómeno muy curioso: las lluvias también están dejando damnificados a algunos políticos y están haciendo florecer a otros.

RESULTA que el sábado la administración emecista de **Samuel García** convocó a una reunión a alcaldes metropolítanos a la cual solamente acudió presencialmente **Jesús Nava**, de **Santa Catarina**. El resto mandó representante o se conectó vía remota.

Y EN CAMBIO, ayer por la mañana hubo otra convocatoria de parte de los morenistas **Waldo Fernández** y **Judith Díaz**, ganadores de la contienda al **Senado**, a la que acudieron ¡15 alcaldes!

DICEN los enterados que el acercamiento con los de Morena es porque muchos alcaldes ya se cansaron de las promesas incumplidas de apoyo del gobierno estatal y que ahora le van a apostar a la cercania de Waldo y Judith con la próxima administración federal. ¡Qué tal!

A VER cómo le va al veracruzano **Cuitláhuac García** hoy en la mañanera, pues dificilmente **Andrés Manuel López Obrador** podrá omitir la sangrienta represión policiaca que el gobernador morenista aplicó a campesinos en **Perote**. El saldo de dos muertos y varios heridos no es algo que se pueda ignorar tan fácilmente, ni siquiera para un experto en esquivar los temas difíciles.



TRASCENDIÓ

Que la casa de transición de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, estará muy movida hoy, pues no solo atenderá los asuntos propios de la transición del cargo, sino que celebrará su cumpleaños 62, por lo que se espera que reciba felicitaciones todo el día y una que otra visita para darle el abrazo, además del pastel y"Las mañanitas". Por cierto, la ex jefa de Gobierno presentará esta semana el segundo bloque de colaboradores que la acompañarán en sugabinete.

Que la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados acordó invitar de formaindividual a los 11 ministros de la Corte, presidida por Norma Piña, y al titular de la FGR, Alejandro Gertz, a la apertura de los foros de parlamento abierto sobre la reforma al Poder Judicial, así que en las próximas horas se conocerán los nombres de quienes decidan participar en esa ceremonia programada para el próximo jueves en el Palacio de San Lázaro, En tanto, el Consejo de la Judicatura Federal ya puso en marcha su campaña para visibilizar el trabajo de los jueces con seis spots en radio y televisión, cuya transmisión durará hasta noviembre.

Que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que encabeza Mónica Soto, aceptó el desafío de ejercer la máxima publicidad en el análisis de las impugnaciones que presentó la oposición sobre la elección presidencial con el objetivo de que los ciudadanos conozcan las pruebas de los quejosos y la solidez jurídica de lo que reclaman, de ahí que las deliberaciones se realizarán por los canales oficiales del organismo. Se trata del último recurso de PAN, PRI y PRD ante el triunfo de Claudia Sheinbaum, no para revertir el resultado, sino para dejar asentado que hubo inequidades en el proceso.

Que por cuarta vez en los últimos cinco años, el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales aprobó un ordenamiento para que la Comisión Nacional de Derechos Humanos proporcione la lista de recomendaciones rechazadas por las autoridades de 2014 a la fecha. El caso se origina con la petición de un ciudadano, aunque la oficina a cargo de Rosario Piedra Ibarra se ha negado hasta ahora a cumplir con esa obligación legal.

EXCELSIOR



Vacío notable. Durante el evento nacional de Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, la ausencia de figuras clave de Jalisco fue evidente. El sábado no asistieron ni Pablo Lemus, gobernador electo, ni otros importantes miembros del partido en la entidad. Esta ausencia muestra que existen tensiones dentro del partido, especialmente tras las críticas del actual gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, hacia la dirigencia nacional de MC y sus decisiones unilaterales. Dante Delgado cometió una serie de errores en el pasado proceso electoral que, lejos de fortalecer, debilitaron al partido naranja. Es hora de pagar los platos rotos

Sorpresa agradable. Ariadna Montiel Reyes, etitular de la Secretaría del Bienestar, anunció la reanudación de pagos a millones de beneficiarios. Con claridad y compromiso, informó que los adultos mayores recibirán 6 mil pesos bimestrales, las personas con discapacidad, 3 mil 100 pesos, y los hijos de madres trabajadoras, mil 600 pesos. El enfoque de Montiel Reyes en la transparencia y eficiencia, utilizando nuevas tecnologías, es un paso importante hacia una administración más efectiva. Su liderazgo demuestra una dedicación comprometida a mejorar la calidad de vida de los más vulnerables. Sin veda electoral, la esperanza llega recargada.

Buena noticia. Andrés Manuel López
Obrador, presidente de México, celebró desde
Xoxocotlán, Oaxaca, que Claudia Sheinbaum
continuará fortaleciendo la Guardia Nacional al
integrarla a la Secretaría de la Defensa Nacional.
Este anuncio llega justo antes del quinto aniversario
de la Guardia Nacional, el próximo 30 de junio.
López Obrador elogió la decisión de la virtual
Presidenta electa, resaltando la importancia de
la Guardia Nacional en la paz y justicia del país.
Agradece a sus miembros y sus familias por su
dedicación. La GN ha ganado respeto y presencia en
todo México. La seguridad sigue siendo prioridad.
Algún día lo lograrán.

Urgente. La Iglesia católica tiene fe en Claudia
Sheinbaum. En el segundo aniversario del
asesinato de los jesuitas Javier Campos y Joaquín
Mora, la jerarquía eclesiástica le recordó a la
futura presidenta sus promesas de campaña: la
Agenda Nacional por la Paz y los Compromisos por
la Paz. El semanario Desde la Fe no dejó espacio
para ambigüedades, exigiendo "pasos concretos
y sostenidos" hacia un México menos violento.
El editorial, con tono papal, citó a Francisco en
su encíclica Fratelli Tutti sobre la importancia del
diálogo. Para Sheinbaum, el balón está en su
cancha. Es el momento de gobernar para todos.

Más ayuda. Zoé Robledo, del IMSS, presumió una inversión de 936 mil millones de pesos en Tlaxcala para federalizar los servicios de salud. En compañía de la gobernadora, Lorena Cuéllar, y el secretario de Salud, Jorge Alcocer, Robledo anunció que todos los hospitales y centros de salud están ahora bajo la etiqueta IMSS-Bienestar. Veintiún servicios médicos integrales operan en 12 hospitales, con 209 nuevas contrataciones. Sumado al anuncio de Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar, sobre la reactivación de los programas en julio. Ayuda externa a una gobernadora, Lorena Cuéllar, que, sola, deja mucho que desear.



OPINIÓN

Pepe Grillo



Se define sobre GN

La presidenta electa lo dijo casi de pasada, sin demasiado énfasis, pero su definición sobre el futuro de la Guardia Nacional es clave para entender el diseño del esquema de seguridad del próximo sexenio.

Para nadie es un secreto que el tema de la seguridad es un flanco vulnerable para la 4T en su conjunto. La doctora Sheinbaum puso sortear la turbulencia por los buenos resultados que obtuvo en la CDMX, pero a partir del primero de octubre su responsabilidad será de alcance nacional. La Guardia Nacional será parte del Ejército a partir de octubre, dijo. Esto supone ajustes administrativos y presupuestales que tocan sobre todo a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, cuyas

atribuciones para el futuro próxi-

mo todavía se están diseñando.

Con respecto a la GN puede afirmarse que estamos ante una formalización, ya en la operación diaria es parte del instituto armado. Es de esperar que la definición sea positiva para sus integrantes.

El PAN desparece en Tabasco

Por alguna extraña razón los dirigentes de la coalición opositora resolvieron que Tabasco era un caso perdido y le retiraron apoyos financieros y propagandísticos. Entregaron la plaza uno días después de haber iniciado las campañas.

El resultado es que Morena y sus aliados tuvieron un día de campo, un paseo dominical. Javier May no solo ganó, sino que arrasó y ahora la oposición tendrá que empezar de

En uno de los episodios más ver-

gonzosos de su larga historia, el PAN perdió el registro y el PRI lo salvó apenitas. Los dirigentes Marko Cortés y Alito Moreno, que tienen hueso asegurado, les deben muchas explicaciones a sus simpatizantes, aunque a juzgar por los resultados, en Tabasco no tienen casi a nadie.

Curiosamente, el PRD que a nivel nacional no dio una, en Tabasco obtuvo un decoroso 6 por ciento, dejando muy atrás a PAN, PRI y MC. Muy extraño.

Seguir los compromisos por la paz

La jerarquía católica, apesadumbrada por el segundo aniversario del asesinato de dos padres jesuitas justo en el altar de la iglesia de Cerocahui en la Sierra Tarahumara, Chihuahua, demandó a los políticos que firmaron los compromisos por la paz a darles continuidad y no dejarlos en el olvido ahora que la lucha electoral concluyó.

Consideraron urgente darles seguimiento a los compromisos y agendar cuanto antes un nuevo diálogo con la doctora Sheinbaum, ahora en su calidad de virtual presidenta electa del país.

En voz de los obispos la sangre derramada en Cerocahui y todo el sufrimiento de las víctimas de la violencia en México los conmueven y comprometen, ya que no hay un punto final en la construcción de la paz.

Los inspectores de aguacate regresan

El embajador de EU Ken Salazar advirtió que los inspectores de aguacate que envía el gobierno de Estados Unidos, como condición para comprar el producto, que esos inspectores, que sobre todo vigilan que no haya plagas, no regresarían hasta que hubiera seguridad en la región. Pues con la buena nueva de que los inspectores están listos para volver a la chamba. ¿Ya es segura la zona de cultivo de aguacate en Michoacán? Pues es una noticia estupenda. ¿Cómo le hicieron?

Lo que se dice en el terreno es que la inseguridad sigue, pero los inspectores tendrán una escolta permanente para que no los secuestren de nuevo.

Michoacán es responsable de más del 70 por ciento de las exportaciones mexicanas de aguacate a Estados Unidos. Es un negocio colosal y de ahí el interés de bandas del crimen organizado de quedarse con las más grandes tajadas. En Michoacán se acentúa el fenómeno de la deforestación, porque ahora es mejor negocio sembrar aguacates que tener árboles. La mafía es la taladora.

pepegrillo@cronica.com.mx



Confidencial

En puerta, otra sentencia del tribunal contra el Ejecutivo

La Sala Superior del Tribunal Electoral resolverá este miércoles un expediente en el que se propone ratificar una sentencia más, de las decenas que ya existen, en la cual se determina que el presidente López Obrador vulneró las reglas electorales y apoyó ilegalmente a Claudia Sheinbaum, el 10 de noviembre en una mañanera en Tijuana. Según la propuesta, elaborada por **Reyes Rodríguez**, el Presidente impugnó con argumentos infundados e inoperantes. Por ello, dice el magistrado, debe quedar firme la sentencia que establece que el mandatario violó los principios de neutralidad, imparcialidad y equidad en la contienda, e hizo uso indebido de recursos públicos. Y sí, ésta también quedaría sin consecuencia alguna...

Lenia promueve reforma al PJF

Al menos por unos momentos, a la ministra **Lenia Batres** no le fue muy bien en el foro donde impulsaba la reforma al Poder Judicial. A lo mejor esperaba que por estar rodeada de morenistas en Iztacalco todo iba a salir bien. Sin embargo, en redes circularon videos donde se ve a presuntos representantes de la judicatura que llegaron a presentar sus reclamos por las pretendidas modificaciones constitucionales y a increpar a la togada. Si bien –también en redes– después salieron seguidores de la '4T' a arroparla, la autodenominada "ministra del pueblo" tiene el camino cuesta arriba, pues al interior del PJF parece ser la que muestra su apoyo a las reformas de manera más abierta.

Dados azules...¿cargados?

La Comisión Permanente del PAN aprobó la semana pasada la convocatoria para la sesión extraordinaria del Consejo Nacional del 29 de junio. En ella se propondrá integrar la comisión especial de análisis de los "resultados electorales", "diagnóstico del partido y del país", ello para "la implementación de mejoras concretas en el partido" y "la conducción de sus grupos parlamentarios y gobiernos". Pero además, se conformará la comisión que en su momento convocará a la renovación de la dirigencia nacional. Es aquí el punto clave, pues si el proceso no se abre a la sociedad, ya se sabe el resultado en favor del grupo del actual dirigente... **Marko Cortés.**

La Marea Rosa define su futuro

El Frente Cívico Nacional, organización parte de la Marea Rosa, anunció que será en el Gimnasio Juan de la Barrera, en la CDMX, donde consultará a la ciudadanía qué pasos se deben seguir para continuar haciendo frente a la '4T'. Será interesante ver el resultado, después de todo, Unid@s, también de la marea, dijo que el movimiento no buscará ser un partido, mientras que figuras como **Guadalupe Acosta Naranjo** han pedido no descartar la posibilidad.

Investigación dentro del TEPJF duerme "el sueño de los justos"

Está por cumplirse un año de que la magistrada **Janine Otálora** exigió una investigación al interior del Tribunal Electoral tras la reiterada e indebida filtración a la prensa de sus proyectos de sentencia, y a la fecha no hay resultados. Aunque la petición la hizo primero a la presidencia que encabezó Reyes Rodríguez y luego fue reiterada a la actual presidenta, Mónica Soto, en ambos casos la solicitud fue apoyada por el pleno. Pero ni uno ni la otra han informado el resultado de la investigación, si es que la hubo. O tal vez la denuncia está "durmiendo el sueño de los justos".

Reitera Iglesia llamado a Claudia

Ayer, tres días después de que se cumplieran dos años del asesinato de dos sacerdotes jesuitas en la comunidad de Cerocahui, en Chihuahua, la Iglesia católica refrendó su llamado a la virtual presidenta a dar "pasos concretos y sostenidos" para la construcción de paz. A través del semanario *Desde la Fe*, la Arquidiócesis Primada de México señaló que "es urgente seguir el diálogo entre nosotros y con quienes firmaron los Compromisos por la Paz, como la virtual candidata electa a la Presidencia de la República, la dra. Claudia Sheinbaum". A ver si son escuchados, pese a "no compartir el diagnóstico"...



ROZONES

Pendiente con los trabajadores judiciales

Y hablando de la Reforma Judicial, fue la ministra Lenia Batres la que ayer tuvo una muestra de las inquietudes que a ras de piso se tienen sobre ese espinoso asunto. Y es que resulta que durante su participación en unos foros informativos en Iztacalco, organizados por Morena, fue increpada por trabajadores del Poder Judicial que le reclamaron no tener una carrera judicial. Lo anterior, nos comentan, con el argumento de que sí es posible que personas sin carrera en el sector podrían acceder a la responsabilidad de juzgar, al ser votados directamente. "¿Ustedes creen que se va a meter el narco?", preguntó la ministra, a lo que trabajadores respondieron: "Si, sí los va a meter". Batres, tiempo después, reportó en sus redes que logró el objetivo de informar y agregó que "es importante mencionar que los derechos de los trabajadores están garantizados. La gente sabe que el Poder Judicial tiene un solo dueño: el pueblo de México". Ahí el dato.

Prisión preventiva oficiosa, el gran dilema

Importante decisión tendrán los ministros de la Corte en el momento en que definan el futuro de la prisión preventiva oficiosa, pues deberán ponderar si atienden los lineamientos actuales o acatan la petición de la Organización de las Naciones Unidas a través de sus organismos de derechos humanos, de suprimir esta figura por atentar contra las garantías individuales de las personas. Ahora fueron los fiscales estatales y el general los que alzaron la voz para demandar que se preserve esa figura jurídica, establecida en la Constitución, pues de lo contrario 60 mil personas sujetas a procesos por varios delitos graves, como feminicidio, homicidio, secuestro y delincuencia organizada, podrían obtener su libertad procesal y con ello poner en riesgo a quienes han denunciado, testificado o dado cauce legal a denuncias. Antes se pronunciaron en un sentido parecido todos los gobernadores de los estados. Así que la cosa no es menor. Pendientes.

Guardaditos para las lluvias

Con la novedad de que esta semana la constante serán las lluvias y sus efectos. Y es que tras días intensos en los que el problema fue el calor y se rompieron varios récords de este tipo, ahora los expertos en temas del clima advierten que al menos en 17 entidades se tendrán precipitaciones importantes. Y que éstas podrían a su vez causar deslaves, así como crecidas de ríos y arroyos con eventuales desbordamientos. Quienes han seguido de cerca las respuestas dadas por autoridades a los tempranos impactos del clima en varias entidades, anticipan que los mandatarios estatales deberían empezar a hacer números para determinar de dónde van a sacar fondos en casos, ya no de desastres mayores, sino incluso de daños como los que se están presentando en varios estados. Porque desde antes quedó claro que sin el Fondo Nacional de Desastres lo que toca a las autoridades estatales es, en principio, rascarse con sus propias uñas. Pendientes.

Impugnaciones sin aspavientos

Y para quienes pensaban que en la Ciudad de México el tema de las impugnaciones a la elección iba a estar complicado, resulta que hasta el momento suman 129 los recursos presentados: 42 contra la elección de diputaciones locales, 41 en comicios para alcaldías, 29 en la de Jefatura de Gobierno y 17 relacionados con el reparto de diputaciones por la vía plurinominal. Hasta el momento, se ha informado sólo sobre cuatro alcaldías y seis distritos electorales sobre los que no se ha presentado impugnación alguna: Benito Juárez, Miguel Hidalgo, Xochimilco y Tláhuac. En las primeras dos ganó la coalición opositora y en las dos últimas, la coalición de Morena y sus aliados. Parece que ahí, tanto de un bando como de otro, no tienen duda de quién ganó y no van a gastar pólvora en infiemillos. El tribunal local, por lo pronto, tiene buen margen para empezar a resolver los asuntos sin mayor presión. Quizá, nos comentan, el que más atención pudiera atraer es el del reparto de pluris al Congreso local. Por lo pronto, pendientes.

Una vida distinta

Y fue del presidente **Enrique Peña** de quien se habló ayer en las benditas redes, luego de que se difundieran algunas fotos suyas haciendo compras en una tienda en Madrid. Por los comentarios que provocó, nos hacen ver, todo parece indicar que aún con un sexenio de por medio después del suyo, sigue siendo ave de tempestades. Que por qué dejó, como dejó, que si la pasa bien o no en el país ibérico. Bueno, llamó incluso la atención que lo criticaran hasta por las compras que hizo porque el mexiquense aparece en una de las fotos en la caja de la tienda Uniqlo, con unos calcetines en la mano. En el libro de reciente aparición *Confesiones desde el exilio*, del periodista **Mario Maldonado**, el expresidente declaró que "me he dado cuenta de que, para hacer una vida distinta, más normal, sólo la puedes hacer fuera del país". Y pos sí, nomás que no te vea alguien que te conozca y te suba a las benditas redes. Uf.

Agendas de mujeres

Y nos cuentan que este lunes va a tener lugar un encuentro que llama la atención, por los distintos perfiles que se congregarán. Se trata de un foro convocado por una publicación internacional que reunirá a empresarias, grandes directivas y referentes del empoderamiento femenino de distintas latitudes, para conversar sobre los temas más relevantes en el camino hacia la equidad. Entre las invitadas estarán las senadoras **Beatriz Paredes**, **Patricia Mercado** y **Olga Sánchez Cordero**; la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, **Mónica Soto**; las activistas **Olimpia Coral Melo, María Elena Ríos** y **Xiye Bastida**, además de deportistas como **Diana Flores** y **Yesica Nery Plata**, y artistas como **Ximena Sariñana** y **Adriana Paz**. Son tiempos de mujeres y hay que estar pendientes de sus agendas y enfoques, porque seguro tendrán más relevancia





Romero Hicks y lo que movería en el PAN

En las últimas horas ha cobrado fuerza la versión de que el exgobernador de Guanajuato, Juan Carlos Romero Hicks, también podría sumarse a la búsqueda de la dirigencia nacional del PAN, una vez que concluya el periodo de Marko Cortés. Más allá de que el exmandatario cuente o no con posibilidades reales, contando con el apoyo del bloque panista de Guanajuato y algunos del ala más dura del blanquiazul, lo verdaderamente **interesante** va a ser cómo se mueve el **tablero** en caso de que **Romero Hicks** se "destape".

Porque de momento, al interior del panismo, se percibe que Jorge Romero parte como el amplio favorito, pero si en determinado momento, el resto de los contendientes se unieran en un frente común, el pronóstico ya sería reservado. Recordemos que ya en su momento le pasó a Roberto Gil, quien a pesar de partir, en teoría, como amplio favorito, terminaría perdiendo en 2010 la interna ante Gustavo Madero. Atentos.

Una dirigente para Morena

Falta mucho por **acomodarse** de cara a la **transición** en el poder con la llegada de **Claudia Sheinbaum**, pero sin duda que todos estos **movimientos** también van a **repercutir** en el **partido**.

Lo que sí se espera es un relevo en la dirigencia nacional del partido, en el que lo cierto es que Mario Delgado ha cumplido con creces la tarea y se espera que ahora se integre próximamente al gabinete federal. Una vez consumado el avance de Morena a nivel nacional, nos dicen, la elección interna será uno de los **pendientes** en los que se quiere avanzar a **continuación**, y aunque no se da nada por hecho, nos dicen que aligual que en la **Presidencia de la República**, ahora **Morena** pondría también una **presidenta**

A falta de que vayan confirmando sus intenciones, nos dicen que la actual secretaria general del partido, Cittalli Hernández es una de las posibles sucesoras de Delgado, mientras que otra candidata sería la actual secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, Muy pronto para un pronóstico, pero parece que las fichas se empiezan a mover.

POLIGRILLA - MEXIQUENSE —



#OPINIÓN

Nada ha cambiado.
Si acaso el tener
que acordar con
candidatos rojos,
azules y amarillos,
hoy enfundados en la
playera con el color
de moda

PECULIAR FINANCIAMENTO A CAMPAÑAS POLITICAS EN EL EDOMEX



I proceso que han seguido para financiarse quienes han aspirado a erigirse como diputados, alcaldes, directores y, en ocasiones, hasta jefes de departamento, continúa siendo el mismo que por décadas utilizaron y continúan empleando panistas, priístas, perredistas y ahora, en

los morenistas no tenía porque ser diferente.

Nada ha cambiado. Si acaso el tener que acordar con candidatos rojos, azules y amarillos, hoy enfundados en la playera con el color de moda. Los apoyos a las campañas políticas de constructores, empresarios y no se diga de políticos, durante la recién pasada jornada electoral, fueron más que generosos. Llama poderosamente la atención la destacada inversión que políticos avezados realizaron en proyectos ajenos a candidatos del partido que los encumbraron, dígase panistas a morenistas o uno que otro priista que, sin recato, buscan vengarse del partido que los excluyó, y en algunos casos seguramente suponen los abandonó cuando fueron enviados a prisión.

Hay políticos que fueron más lejos, **prometieron votos y**

Pusieron su esctructura al servicio de sus hoy ex enemigos pusieron su estructura al servicio de quienes alguna vez fueron sus enemigos. El dicho, "ladrón que roba a ladrón, tiene cien años de perdón", quizás no es el adecuado; pero cae como anillo al dedo. Políticos sin principios no tendrían por qué extrañarse que a los alcaldes que tomarán protesta el 1 de enero de 2025, se les puedan olvidar los acuerdos.

Poco a poco enumeraremos algunos casos en los que aparecen nombres de políticos como **David Sánchez Guevara**, **Francisco Santos Arreola** y su hermano **Ricardo Santos**, **David Parra Sánchez**, **Raymundo Martínez Carbajal**, **Iván Arturo Rodríguez Rivera y Jonás Sandoval** entre otros, quienes, resentidos con el partido que alguna vez los encumbró, hoy algunos **ven en Morena la oportunidad de cobrárselas**.

Empecemos con Edgar Armando Olvera Higuera, quien gracias al Partido Acción Nacional fue diputado local por los distritos 29 y 30, y federal por el distrito 21, además de funcionario del gobierno federal durante el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa y presidente municipal de Naucalpan.

Al concluir su encargo como diputado local en el 2021, negoció con su partido posiciones para su grupo político, para su hermana Gabriela Olvera y para Iván Arturo Rodríguez Olvera, quien fuera su tesorero cuando fue presidente municipal de Naucalpan (este personaje es otra historia), para después exiliarse en Texas y atender, se dice, los negocios millonarios que realizó a la sombra del poder.

Regresó a finales de 2023 y trató de convertirse en referencia panista en Naucalpan, aglutinando personajes de poco calado, que poco a poco fueron sucumbiendo a la tentación, como Alfredo Oropeza, exdirigente del PAN municipal, quien, a cambio de ser colocado en la lista como regidor, abandonó la causa. Poco a poco lo fueron dejando solo... AÚN HAY MÁS



PÁGINA 15 24 DE JUNIO 2024



novvel_luis@yahoo.com.mx

Bienestar animal

La Gobernadora del Estado de México Delfina Gómez Álvarez colocó la primera piedra del Centro Integral de Atención a Pequeñas Especies, a fin de proporcionar un espacio de atención digna y fomentar la tenencia responsable de animales de compañía. Esto como parte de sus políticas de bienestar animal. En Texcoco, la gobernadora dio a conocer que este Centro se construirá y operará mediante un convenio de colaboración entre la UAEMéx y la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (CEPANAF), con el apoyo de la comunidad universitaria, y será un espacio para atender a aquellos seres sintientes que por alguna razón se encuentran en situación de calle. Estas políticas públicas son muy importantes, porque atienden también un problema de salud pública, ya que a diario vemos animales de compañía deambulando en las calles y avenidas de diversos municipios mexiquenses.

El secretario de Gobierno del Estado de México Horacio Duarte Olivares v la secretaria de Salud Macarena Montoya Olvera, entre otros funcionarios estatales, se reunieron con representantes del IMSS Bienestar en el Estado de México, en donde se informó que, como parte de las acciones se está avanzando en la compra de equipamiento, conservación y mantenimiento de las unidades médicas. Por su parte, el secretario Horacio Duarte Olivares reiteró la disposición del Gobierno del Estado de México, para facilitar y dar prontitud a la federalización del sistema de salud al modelo IMSS-Bienestar para garantizar atención médica de calidad, medicamentos e insumos médicos gratuitos a las y los mexiquenses.

En Cuautitlán, el alcalde **Aldo Le- dezma** supervisa hasta los últimos detalles para abrir el primer museo de historia del municipio, en donde se exhibirán verdaderas joyas documentales y piezas arqueológicas, como parte de un convenio con el Instituto Nacional de Antropología e Historia. En Cuautitlán existe ya el museo de la casa de **Juan Diego**, pero es de vocación religiosa.

PISTA DE ATERRIZAJE

2024: Inventario de hechos y de datos

Ricardo Becerra ricbec65@gmail.com



no, el telón de fondo. La ilegalidad y anomalía esencial sobre las cuales se desarrolló el proceso electoral de 2024. El presidente López Obrador se invistió como jefe de partido desde un año antes de los comicios, pactando y ordenando las condiciones de la competencia interna (Morena). De esa suerte, México padeció el pasaje electoral más prolongado -un año anticipado- lo cual violó todos los plazos y todo el diseño constitucional previsto para pre y para campañas. Eso fue tolerado por unas autoridades electorales debilitadas que permitieron (y peor) fraguaron un instructivo para que la violación tuviera lugar con cierto disimulo. Entre tanto, contingentes político y paralelo (los ciervos de la nación) con dinero del erario, recorrían metódica y frenéticamente el territorio nacional para recordar a unos 30 millones de ciudadanos que los beneficios líquidos recibidos a través de los programas sociales, no son su derecho sino obra y gracia del presidente y su partido. Y para completar el paisaje en varias zonas del territorio, ciudadanos renunciaron a competir por amenazas del crimen que se impuso, a su vez, matando a 36 candidatos en varios estados del país.

Dos. En medio, una mejora social real. Imposible negar ese contexto pero igualmente irrecusable es el hecho de que, a pesar de la pandemia y su catastrófica gestión, en los últimos cinco años fueron duplicadas las transferencias de dinero líquido a los ciudadanos-votantes. Y por primera vez en 40 años, la gente que trabaja para sostenerse, vio incrementar sus ingresos 17 por ciento en promedio

"México padeció el pasaje electoral más prolongado -un año anticipado-lo cual violó todos los plazos"



-en la formalidad como en la informalidad- gracias a la palanca de la política del salario mínimo. No se volvieron clases medias, pero por primera vez en décadas pudieron salvar la quincena según el CONEVAL. Hablamos, cuando menos, de 5.1 millones de personas que dejaron -por poco- la pobreza de bolsillo y esta mejora masiva y tangible del ingreso (después de dos generaciones de estancamiento) forma parte de la disposición social que el 2 de junio salió a votar para ratificar a este gobierno.

El punto uno y dos son difíciles de embonar, se dan de patadas en nuestra cabeza, pero son igualmente reales.

Tres, incredulidad y autoengaño. Ambos componentes nublaron al proceso electoral en medio del mayor descrédito de las encuestas que se recuerde. Pero resultó que no: la mayor parte de los sondeos nacionales estaban expresando una realidad que muchos se (nos) negaron a creer. Cuando menos veinte de esas encuestas, dieron consistentemente un amplio triunfo a Sheinbaum y tres (Mitofsky, Covarrubias- Asociados y MEBA) con bastante precisión: alrededor del 59 por ciento computado finalmente. Lo paradójico y alucinante es que a pesar de estar reflejando con bastante precisión el ánimo de los votantes, las encuestas no fueron el instrumento de certeza y confianza que debe acompañar a un proceso democrático.

Cuatro, tendencias casi inconmovibles. Ahora que estamos obligados a reconocer los números de las encuestas, podemos reconstruir con objetividad la trayectoria de las candidaturas con

"Globalmente, los mexicanos parecen mantener un parsimonioso 62 por ciento como nivel promedio de asistencia a las urnas en todo lo que va del siglo"

mayor objetividad. Resulta que el seguimiento temporal en muchas de ellas muestra dos cambios significativos y correlativos: Sheinbaum descendió cinco puntos desde diciembre a junio, casi los mismos que gana el candidato Jorge A. Maynez, mas una fría inmovilidad de Xóchitl Gálvez en la franja del 30 por ciento. Si por fin, con serenidad, creemos en esas cifras a escala nacional, Movimiento Ciudadano se expandió a costa del voto originalmente morenista, con excepciones regionales importantes.

Cinco, la ilusión de la alta participación. Muchos analistas prendieron veladoras a una copiosa concurrencia en las urnas como condición para derrocar al partido del gobierno pero Yucatán, Tlaxcala y Ciudad de México, con una participación superior al 70 por ciento, dieron el triunfo a Morena. La más alta participación, favoreció al gobierno. Mientras que, globalmente, los mexicanos parecen mantener un parsimonioso 62 por ciento como nivel promedio de asistencia a las urnas en todo lo que va del siglo, durante ya cinco elecciones.

Seis, el inexistente fraude. Es decir, la alteración de la voluntad popular estampada en las boletas no se demuestra en ninguna de las elecciones en las 32 entidades, ni en la federal, ni en las nueve locales donde se disputaron las gubernaturas. ¿Por qué puedo ser tan categórico? Porque los resultados en los diferentes momentos procesales y en las diversas formas de contar la votación coincidieron siempre, coherente y consistentemente. En el conteo rápido, la noche de la elección, Sheinbaum obtenía entre el 58.3 y 60.5 por ciento de los votos; 48 horas después, el programa de resultados preliminares le daba 59.3 y una semana después, los cómputos distritales arrojaron el 59.7 definitivo. Xóchitl Gálvez y Álvarez Maynez también obtuvieron una votación consistente en los tres cómputos: del 27.4 por ciento una y del 10.3, el otro.

Pero veamos a Jalisco, la elección más competida de todas, el pasado dos de junio. Su conteo rápido otorgó un rango de votación de 42 a 45 por ciento para Pablo Lemus de Movimiento Ciudadano; de 36 a 39 a Claudia Delgadillo (Morena) y de 15 a 17 a Laura Haro (PAN-PRI-PRD). Después, su programa de resultados electorales preliminares informó: 41.8, 38 y 17 respectivamente y, en tercer lugar los cómputos distritales que cuentan lo mismo actas que bo-letas, arrojaron 43.1, 38.2 y 16.1. La revisión de las nueve elecciones a las gubernaturas, mediante esta aproximación (conteo rápido, prep, cómputo distrital) muestra -aquí y allá- resultados coherentes y estables, por eso es tan difícil sostener la acusación de fraude.

El nuevo mapa del poder político, las ciudades como resistencia de la pluralidad mexicana y el régimen político que emerge de la elección, los veremos la próxima semana.

Todos estos datos y reflexiones fueron expuestos -hace una semana- por Carlos Flores y Mauricio López en el Instituto de Estudios para la Transición Democrática (IETD), magnífico registro histórico de hechos que cincelaron al proceso electoral 2024. Será publicado en Configuraciones (www.ietd.com).

Pdta: A partir de hoy, esta columna se muda a los lunes, justo donde ha escrito Raúl Trejo Delarbre y cuyos zapatos me serán tan imposibles de llenar. Gracias a la generosidad de don Jorge Kahwagi G. y gracias a Francisco Báez, ex director de este diario, por su paciencia y pertinaz invitación a mejorar.



La oposición política

LEÓN BENDESKY

l ex profesor de ciencia política de Londres Leonard Shapiro describía la oposición política de la siguiente manera: "Tal vez sea demasiado obvio para que requiera afirmarse que el proceso de gobierno debe ser estudiado no sólo a la luz de lo que aquellos con el poder bajo su control tratan de hacer y lo que en realidad consiguen, sino también en cuanto a aquellos que se oponen a esos objetivos, o cuyos intereses y resistencia tienen que ser conciliados antes de que aquellos en el poder puedan actuar".

Así pues, la oposición política cumple un papel primordial en la democracia, en cuanto a la limitación del poder y la autoridad, lo que se expresa finalmente en el conjunto de los diversos equilibrios institucionales que la hacen funcional y productiva. Aún más, esto concierne de modo muy relevante a la posición relativa de los individuos, la sociedad y el Estado. Tal condición se manifiesta jurídicamente en la forma en que se concilian la libertad y la autoridad en el marco del Estado. Cuando este arreglo se debilita, o de plano se pierde o se rebasan los necesarios límites del poder.

Esta circunstancia se ha puesto en evidencia en las elecciones del 2 de junio pasado, que el INE consideró el proceso más grande que ha tenido el país,

al abarcar el ámbito federal y la concurrencia de las 32 entidades federativas. Se disputaron más de 19 mil cargos.

Es especialmente notorio dicho proceso por su resultado: la enorme ventaja que en general obtuvieron el partido Morena y sus aliados. Se trata, de modo evidente, de un predominio sustancial de ese partido, que refrendó su control del gobierno sobre el conjunto de la oposición política.

Los partidos políticos no son el único medio de representación de los intereses de los ciudadanos. No obstante, siguen siendo el instrumento predominante para estructurar las preferencias electorales y para formar un gobierno. En la medida en que se desacredita la función de los partidos, se debilita el sistema democrático.

En el caso de una elección tan cargada hacia una de las partes, surge la condición de que la derrota de la oposición debilita la democracia. Pero de modo correspondiente lo hace el triunfo del partido en el poder, en la medida en que los contrapesos políticos se reducen y, en ciertas situaciones incluso se eliminan. Así se vuelve, necesariamente, a la noción de los equilibrios del poder y la autoridad y su efecto sobre la libertad. ¿Es entonces en esencia esta elección un triunfo real para la democracia en el país? No se trata de una pregunta retórica.

La naturaleza del sistema político basado en la lucha de los partidos conduce a que su objetivo primordial sea ganar elecciones. Cuando la atracción que tienen con los electores no es suficiente o bien se busca agrandarla, se coligan para ganar representatividad mediante las urnas. Esto implica que de alguna manera los partidos deben tratar con los electores de las repercusiones de las políticas públicas y propiciar el voto a su favor. Esto lo consiguió el Presidente de modo decisivo. Otro caso puede ser montarse de plano sobre los hombros del partido mayoritario en la coalición que se conforma y sacar ventaja, cuestión que no estuvo ausente en el proceso reciente. Una condición que no debe quedar fuera de consideración es la de los partidos que viven de la renta que reciben y que pagamos todos los ciudadanos.

Las coaliciones durante esta elección pueden situarse bajo esta óptica y en retrospectiva advertir lo que fue su naturaleza. Esto es especialmente notorio en el caso de la coalición opositora conformada por PAN, PRI y PRD. El resultado electoral puso en evidencia el carácter innatural de ésta. De modo contundente, mostró la profunda crisis de estos partidos, así como el vacío de sus propuestas para hacerse del gobierno o, al menos, fortalecerse como oposición política viable.

La cuestión llegó a un grado tal que el PRD perdió su registro. El PRI ahondó su extravío y pierde fondo. El PAN muestra una desorientación de tal magnitud que contrasta de modo patente con lo que fue antaño una fuerza política de derecha con un ideario reconocible. Esta coalición no imaginó, y menos aún supo cómo contrarrestar la fuerza electoral del gobierno; aunque había resquicios que explotar políticamente, no tenía con qué hacerlo. Ni siquiera pudo fijar un objetivo claro para usar la elección asegurándose una mejor posición en el Congreso y, así, salvar la cara. El liderazgo de estos partidos queda feamente exhibido, no sólo en el interior de sus organizaciones, sino ante la ciudadanía.

El sustento del mensaje electoral del Presidente era tan contundente que no sólo marginó a la oposición, sino que expuso su debilidad. Tal contundencia provino no solamente del efecto real de las políticas sociales implementadas por su gobierno, sino también de la persistente insistencia con que las presentó y sostuvo a diario durante toda su administración, de un modo que conformó una imposición del ámbito de lo político sobre el espacio de lo civil y lo privado.

De modo ideal, los partidos políticos deben contribuir con la estabilidad del régimen democrático, de modo que los electores identifiquen las propuestas que mejor se adapten a sus convicciones políticas y valores cívicos. La oposición política en los recientes comicios, más que ofrecer alternativas atractivas y, sobre todo, creíbles para los ciudadanos, se parapetó en una coalición para defenderse de sus grandes debilidades conceptuales y sus muy grises y oportunistas liderazgos; el resultado está a la vista

EXCELSIOR



¿Quién mandará aquí?

Las tres semanas que han pasado desde las elecciones del 2 de junio han dejado dos reacciones importantes por parte de los mercados.

La primera, una evidente preocupación por la iniciativa de reforma constitucional que acabaría con el actual Poder Judicial Federal y obligaría a que los jueces, magistrados y ministros sean elegidos por la ciudadanía.

La segunda, un beneplácito por el nombramiento del primer tercio del gabinete de la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, grupo en el que se encuentran Marcelo Ebrard, Juan Ramón de la Fuente, Alicia Bárcena y Rosaura Ruiz.

La primera provocó que el peso se depreciara y cayera la bolsa; la segunda tuvo el efecto contrario. Está muy claro lo que los mercados castigan y lo que premian.

Por supuesto hay quien dice -como el presidente Andrés Manuel López Obrador - que México debe tomar sus decisiones sin atender ese tipo de efectos. E incluso, que consideran que la depreciación de la moneda y el desplome bursátil que se vio en la primera quincena de junio fueron obra de "chantajistas" que quieren mantener "privilegios".

López Obrador desestimó dichas reacciones y urgió al Congreso a no demorarse en poner en marcha la maquinaria legislativa para procesar su reforma judicial, cuya aprobación está casi asegurada por el tamaño de la mayoría que obtuvo el oficialismo en las pasadas votaciones, y hacerlo antes de que él deje la Presidencia, es decir, en septiembre.

Al parecer, el mandatario tiene una visión de los mercados como un ente que puede ser manipulado por unos cuantos, que aprietan botones frente a una gran pantalla, y no el reflejo de millones de decisiones de individuos y corporaciones que ponen o quitan dinero de acuerdo con su percepción de riesgo u oportunidad.

En momentos en que los inversionistas globales se encuentran en la búsqueda de un destino de negocios seguro, que los ponga a salvo de la tormenta comercial entre Estados Unidos y China —que, por cierto, no tiene visos de amainar—, la sensatez económica reside en presentar a México como un lugar que tiene las condiciones para acoger esos flujos, entre los cuales siempre debe estar la certidumbre jurídica.

Un país que no escoge a sus juzgadores por su capacidad, sino por su popularidad, no da esa tranquilidad. O al menos eso parecen pensar quienes tienen el dinero para invertir y que pueden decidir traerlo aquí o mandarlo a otro lado.

Pelearse con los mercados es como pelearse con la ley de la gravedad. Pueden gustar o no, pero así funcionan. Reacción contraria a la reforma judicial provocó el anuncio del jueves pasado sobre la integración del gabinete de **Sheinbaum**. Probablemente sea muy tarde —en su vida y en su sexenio— para que **López Obrador** perciba la diferencia entre una y otra, pero la virtual Presidenta electa, a quien le tocará gobernar los próximos seis años y arrancar su mandato en un mundo sumamente convulso, seguramente ya ha caído en cuenta de los incentivos para seguir tomando decisiones sensatas.

El no tener el poder formal en septiembre es un problema, sí. Pero hay muchas cosas que se pueden hacer en el plano legislativo para evitar el arrebato y la precipitación. Incidir en diputados y senadores para bajar la velocidad y pensar bien las cosas hasta que llegue octubre es una de las que ella podría hacer.

Ninguna necesidad hay de aprobar esa reforma a toda prisa, sin dar pie a una reflexión suficiente, si el periodo de sesiones tiene cuatro meses, no uno solo, y si la Legislatura dura tres años, no 30 días. Recordemos cómo la expropiación de la banca fue una herencia de última hora que dejó el presidente José López Portillo a su sucesor, que marcó para mal el siguiente sexenio y que años después debió ser revertida.

En poco tiempo, **López Obrador** estará en Palenque. **Sheinbaum** no debe permitirse iniciar su gobierno en medio de una crisis de confianza de los mercados por una reforma que le fue impuesta como propuesta de campaña por quien no era candidato ni resultó elegido. Su obligación es promover lo que más convenga al país, no cumplir la voluntad caprichosa de su antecesor de demostrar quién manda aquí.

¿Qué hemos dejado de ver?



Estamos obligados a hacernos preguntas y reflexionar sobre los resultados de las elecciones que dieron mayoría y continuidad al partido en el poder como no sucedía desde los años ochenta del siglo pasado.

¿Qué pasó? Más allá del lugar común, hay que aceptar que tuvimos una oposición que no jugó unida y que se diluyó en intereses y oposiciones locales frente a un bloque gobernante disciplinado.

¿Qué pasó? Más allá de lo consabido, la 4T contó con su voto duro. La pregunta es: ¿Forman parte del mismo las clases medias de muy diversos niveles de ingresos que votaron por ese proyecto?

¿Qué pasó? Los sectores más populares, de menores ingresos y educación, eran los votos seguros para la continuidad y ¿también los sectores con educación arriba de la media nacional?

¿Qué pasó? 40 años construyendo instituciones que hicieran contrapesos para poner tierra de por medio al autoritarismo presidencialista y pensábamos —al menos yo— que serían valladares no solo de contención, sino impulso para un futuro de fortalecimiento democrático. ¿Qué pasa? ¿Estas instituciones no son significativas para la ciudadanía? O ¿la preocupación por la democracia no es compartida por las mayorías y son otros los "estímulos" que nos mueven?

Abonando a lo anterior, no hubo sorpresas. El anuncio de lo que constituirá el plan del próximo gobierno lo dio López Obrador con toda anticipación: reformas constitucionales que debilitan al Poder Judicial, desaparición de instituciones autónomas, restricciones a la ley de amparo, ampliación de las facultades del Ejecutivo para otorgar indultos y muchas otras iniciativas que concentran el poder en el ejecutivo federal. Pensé que ese conjunto de propuestas jugarían en contra de las candidaturas de la coalición gobernante en las votaciones.

No solo no pintaron, sino que al parecer consolidaron una ruta y a su electorado. Sumado a lo anterior, el actual Presidente incrementa la presencia de las fuerzas armadas en prácticamente todos los ámbitos de la vida nacional, de la seguridad a la construcción de obras de infraestructura y de ahí a la administración de proyectos económicos. El mismo Presidente, que siendo oposición criticó acremente la militarización del país como un riesgo para la vida democrática, hizo de la milicia un sostén fundamental de su gobierno y hereda al siguiente, al menos, una inercia difícil de revertir.

¿Qué pasó? Lo que podría pensarse como puntos en contra, o jugó a favor, o simplemente no jugó en el ánimo del electorado, ni para cambiar de posición, ni para atraer a los indiferentes. Al parecer el significado de la militarización es algo que pesa para ciertos sectores de una generación de salida y poco o nada para las nuevas o para quienes claman poner orden aun a costa del riesgo de restringir libertades.

Así que los fieles guardianes contra la regresión antidemocrática no solo estuvieron ausentes, si no es claro que en las nuevas generaciones su número es escaso.

Con justa razón habrá quien conteste a mis preguntas con el que "la ciudadanía es de quien la trabaja" y efectivamente en política no hay que dar nada, por supuesto. No basta pensar que los valores per se convencen al electorado y menos con cuestiones tan "abstractas" como democracia, equilibrio de poderes, libertad, populismo, autoritarismo y menos en una sociedad tan desigual como la mexicana. Cierto que la necesidad gana, pero lo que vivimos no se explica solo por los programas sociales.

Siguiendo con las interrogantes, ¿qué pasó con el atractivo de una "candidatura ciudadana"? Una parte de las oposiciones presumieron contar con ella en el proceso electoral, pero estuvo lejos, tanto por lo que hizo al contacto presencial con la ciudadanía, como en el discurso que solo fue redundante para la población que ya estaba convencida de los "riesgos" de la continuidad de la 4T y no logró ir más allá para impactar a sectores que seguramente terminó en el 40% del abstencionismo.

Se buscó una candidatura "ciudadana" que no cargara con el lastre del desprestigio de los partidos políticos y que terminó lastrada por los intereses particulares de una coalición cuya estructura apostó por sobrevivir y no por un proyecto alternativo de nación. De manera tal que lo que se vieron fueron diversas campañas inconexas en todo el país.

Mientras, en la campaña de enfrente lo que se vio fue disciplina, lealtad al gran elector y sobre todo cuidado de las clientelas políticas, su base social y su militancia. Respecto de esto último, los anuncios de la conformación del futuro gabinete, así como de los liderazgos de las Camaras, dan muestra de ello.

¿Qué pasó con las experiencias de las elecciones anteriores? Otra diferencia tiene que ver con los aprendizajes, Morena y sus aliados reconocieron los pobres resultados del 21 y del ejercicio de revocación de mandato del 22, mientras del otro lado hubo quien pensó que se trataban de resultados que marcaban tendencias irreversibles y que nada más había que dejar que las cosas fluyeran o al menos eso fue lo que pareció.

Muchas preguntas, muchas hipótesis y pocas respuestas. Espero que el INE pronto nos ofrezca, como era su costumbre y su obligación, la estadística electoral que nos proporcione insumos para entender a profundidad estas inflexiones. Las oposiciones necesitan ir más allá del sentido común o de la justificación de lo que se dejó de hacer y el futuro equipo gobernante seguramente tendrá que considerar que vivimos en una sociedad que no se entiende bajo los viejos paradigmas.

POSDATA

La virtual presidenta electa se apresuró a dar a conocer a algunos miembros de su futuro gabinete y pone el acento en enviar mensajes a los actores económicos internos y externos —que sin duda se hicieron sentir-y se apresura a evitar que posiciones clave estén sujetas al jaloneo ideológico de las militancias. Ya había ratificado al Secretario de Hacienda y ahora arma su equipo para las complejas negociaciones en un entorno geopolítico y económico receloso, en redefinición y proteccionista, hasta aquí, desde mi punto de vista, no hay sorpresas, nadie come lumbre. El próximo jueves seguramente se develarán nombres para la conducción política y para el despliegue de la atención a la cuestión social, los miembros más ortodoxos de la 4T estarán atentos y el resto veremos señales de ánimo de apertura o la aplicación de la vieja máxima: primero la economía ya después vendrán las libertades.



Fuera del aire

PAOLA ROJAS

Las señales del gabinete

on interesantes los perfiles que eligió Claudia Sheinbaum para ser parte de su gabinete. Con mayoría en el Congreso y los cambios que pretenden hacerse al Poder Judicial, cada decisión que tome será determinante para el futuro del país. Hay por eso una gran avidez por saber cómo será su gobierno, y los seis integrantes que anunció la semana pasada dicen mucho de lo que podría ser su estilo de gobernar.

Son personas con trayectorias relevantes y una amplia capacitación. El anuncio de su incorporación a la siguiente administración, sumada a la del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, fue bien recibido por el mundo financiero y empresarial. Incluso, su perfil moderado se tradujo en un respiro para los agitados mercados bursátiles.

Juan Ramón de la Fuente, quien formó parte del equipo de campaña y es el encargado de encabezar el proceso de transición, será el secretario de Relaciones Exteriores. En la administración de López Obrador fue representante de México ante la ONU, y antes estuvo en cargos que le han acercado a personajes contrastantes y con distintas ideologías. Es una persona capaz de tender puentes y acercar a los distantes.

Marcelo Ebrard es quien probablemente le resulte más incómodo a la futura presidenta. Les toca dejar atrás la rivalidad para ahora trabajar en equipo. El exjefe de Gobierno tiene capacidad y experiencia de sobra para encabezar la Secretaría de Economía. Habrá que ver cuánto le permiten maniobrar.

Alicia Bárcena ha recorrido el servicio público y la diplomacia. Su experiencia en organismos internacionales la convierte en una secretaria de Medio Ambiente con capacidad para abordar retos globales urgentes.

Logró imprimir su sello sin que eso implique un atisbo de ruptura con su mentor político.

Ernestina Godoy mantendrá su cercanía con Sheinbaum ahora desde la Consejería Jurídica de la Presidencia. Fue fiscal general de Justicia de la CDMX hasta enero de este año, cuando los diputados de oposición capitalinos votaron en contra de su ratificación.

Julio Berdegué, quien dirigirá la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, se ha dedicado a ese ámbito durante tres décadas. Ha combinado sus responsabilidades gubernamentales con la investigación y la asesoría.

La gran sorpresa es la creación de la nueva secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación. Sorprende porque durante la gestión de López Obrador se le dio muy poco impulso a ese sector. Al frente de ella estará la doctora Rosaura Ruiz, quien tiene una amplia trayectoria académica y ya había colaborado con Claudia Sheinbaum como secretaria de Educación de la Ciudad de México.

Es alentador pensar que la creación de un ministerio enfocado en el desarrollo científico y tecnológico pueda ser señal de que habrá mediciones e inteligencia al diseñar las estrategias. Por otro lado, México se ha rezagado en términos de innovación y pierde productividad y bienestar. Un gobierno con una visión más actual e informada al respecto, podría acelerar el avance en ese ámbito.

Son apenas las primeras señales, pero son muy relevantes. Habrá que ver las que vengan en adelante. Será interesante observar cuánto pesan las presiones desde Morena y desde el actual gobierno. Por ahora, Claudia Sheinbaum ha logrado imprimir su propio sello sin que eso implique el más mínimo atisbo de ruptura con su mentor político. No es poca cosa.

@PaolaRojas



MAURICIO MERINO

No son iguales

ue Morena y sus aliados hayan ganado el Poder Ejecutivo con la mayor cantidad de votos emitidos en la historia del país; que hayan obtenido la mayoría calificada en la Cámara de Diputados; que se hayan quedado a una micra de ganarla en el Senado; y que vayan a gobernar 24 estados y tengan mayoría en 27 congresos estatales, además de gobernar más de un millar de municipios, ha llevado a muchos a decir que México ha vuelto a las épocas del PRI hegemónico. Disiento: lo que veremos será la instauración de un nuevo régimen político, distinto de cualquier otro del pasado.

El PRÍ se decía heredero de la revolución mexicana, pero no tenía un programa cerrado ni excluyente. De hecho, fue el único partido del mundo que se dio el lujo, mientras gobernaba, de proclamarse socialista, socialdemócrata, liberal, liberal social y neoliberal, según le convino. No tenía una ideología —nos hizo ver Juan Linz—sino una mentalidad de poder, adaptable a las circunstancias. El nacionalismo revolucionario que defendió hasta los ochenta fue un cuaderno en blanco, donde se iba escribiendo lo que fuera indispensable para gobernar. La "continuidad con cambio" era su lema favorito, tan ambiguo como el nombre revolucionario e institucional, al mismo tiempo. El PRI no se comprometió sino con su pragmatismo.

Quien haya leído con cuidado el contenido del así llamado Plan C, que sintetiza y consolida la propuesta diseñada por Andrés Manuel López Obrador y que defendió en campaña la futura presidenta Claudia Sheinbaum, sabe que Morena es otra cosa. El proyecto que ganó las elecciones del pasado 2 de junio no está animado por un diagnóstico pragmático de los problemas del país, sino por un conjunto de ideas inamovibles que se alimentan a sí mismas: el pueblo es sabio y las élites, corruptas; el pueblo de be emanciparse de los poderes eco-

nómicos; el gobierno austero encarna al pueblo; el gobierno necesita todo el poder para defender al pueblo y derrotar a los corruptos.

Por otra parte, el PRI creó una "monarquía sexenal absoluta, heredable de forma transversal", tal como la definió Cosío Villegas, En ella, los presidentes eran como monarcas, pero con caducidad. Gracias a la genialidad del general Lázaro Cárdenas, durante sesenta años se respetó esa fórmula: tan pronto como se "destapaba" al heredero, el poder del monarca en turno declinaba. En cambio, tras las elecciones del 2 de junio pasado sucedió lo opuesto: el primer vencedor de los comicios fue el presidente López Obrador, quien confirmó su puesto indisputable e intransferible como creador y líder del proyecto en curso. La futura presidenta no ofreció romper sino seguir y consolidar ese proyecto. No ganó con sus ideas sino con las del líder, no construyó un aparato propio, no ofreció algo diferente, ni ejercerá una nueva monarquía. La ruta está trazada de antemano y ahora, como ella misma ha dicho, "hay que cumplir". En las épocas del PRI, eso habría sido simple-

Lo que veremos será la instauración de un nuevo régimen político, distinto de cualquier otro.

mente inaceptable.

Por último, el PRI era un aparato de poder, sin dueño. Era una maquinaría de cooptación, negociación y arbitraje. Quienes lo estudiaron con detalle -- como Pablo González Casanova o Arnaldo Córdova-entendieron que su aritmética no estaba en las divisiones y las restas, sino en las sumas y las multiplicaciones. Era un gobierno autoritario pero quirúrgico: las tres E (exilio, encierro o entierro) se usaban al final de un largo recorrido de conciliación, reparto de prebendas y cirugías para desmantelar a quienes lo desafiaban. En cambio, en la 4T la confrontación y la polarización son cosas cotidianaso estás conmigo o estás contra mí, ha dicho mil veces su creador.

No. No son lo mismo. No volveremos al pasado conocido, sino al nacimiento de un régimen político, edificado sobre los escombros del que se derrumbó. ●

> Investigador de la Universidad de Guadalajara



MARGARITA ZAVALA

En ningún caso

a Cámara de Diputados se integra por 500 legisladores. 300 se eligen por mayoría relativa, éstos son los que aparecemos en cada boleta y hacemos campaña personalmente para pedir el voto a los ciudadanos, Los otros 200 se eligen bajo el principio de Representación Proporcional (RP), son los que sin hacer campaña directa, son elegidos por los partidos y se asignan para que la voluntad popular expresada en el día electoral se refleje en la cámara. Los candidatos de RP y se asignan de manera proporcional a la votación. De esa manera poniendo límites a quien más votos recibió de manera directa se garantiza que todas las fuerzas estén representadas en la Cámara.

En 1996 el acuerdo de la Reforma Electoral incluía una cláusula que establecía un límite al partido hegemónico, se le conoció como la cláusula de gobernabilidad. El PRI quería que el límite no fuera el 8% sino el 12 y el PRD (el de López Obrador) quería la representación pura, vaya ni el 1% como límite. Al final se aceptó el 8%.

Entonces los 200 diputados de representación proporcional se asignan proporcionalmente, pero con un límite: sumando la mayoría relativa y de representación proporcional nadie puede pasar del 8%. Es decir, el 8% es un límite no es una asignación mecánica

Ahora bien, el gobierno federal no lo considera un límite sino que lo tergiversa de forma que el límite se multiplica y, en consecuencia, se va en contra del espíritu del constituyente. Me explico: el gobierno quiere asignarle hoy a a cada partido de la coalición ganadora un 8% más de lo que les corresponde. Ahora resulta que en lugar de asignar el 54% mas 8% a una fuerza política que es la coalición ganadora, acaba regalando el 8% a cada partido, es decir 24%). Llegamos a abusos como que al partido verde a quien la ciudadanía le asignó el 5º lugar, se convierte en la segunda bancada más numerosa en la cámara de diputados. Para esta arbitrariedad utilizan el pretexto absurdo de que la Constitución se refiere a un partido y no a una coalición y en lugar de tener el 62% de la cámara quieren otorgarle el 75% de la misma haciendo uso de un convenio supuestamente pactado entre los partidos de la coalición.

Ahora vamos al ámbito del Derecho: si la interpretación de una norma tiene un resultado inaceptable, entonces la autoridad está obligada a buscar otra interpretación acorde con los principios establecidos en la Constitución y con el espíritu de ésta.

Fijémonos en el artículo 54 fracción IV y V que es la que establece particularmente lo siguiente:

"IV.- **Ningún** partido político podrá contar con más de 300 diputados por ambos principios.

"V.- En ningún caso, un partido político podrá contar con un número de diputados por ambos principios (mayoría relativa y representación proporcional) que representen un porcentaje del total de la cámara que exceda en ocho puntos a su porcentaje de votación nacional emitida."

¿Qué parte de la frase "en ningún caso" no entienden? Leamos la Constitución, no se trata de multiplicar el poder -que no se dio- sino de limitarlo y que se respete la genuina voluntad popular expresada el 2 de junio.



LEONARDO CURZIO

El equipo de rivales (Team of rivals) y cuatro señales

enemos ya siete nombramientos del gabinete de
Claudia Sheinbaum que
anticipan que la presidenta electa
ejercerá un liderazgo más colegiado que su predecesor. Lejos de sentirse intimidada por trayectorias
brillantes y CV bien alfombrados,
parece sentirse cómoda por la competencia profesional de sus colaboradores directos, es decir no disminuida su rodaje académico e internacional. Esa es su primera señal.

La inmensa mayoría de los secretarios nombrados tiene autonomía técnica y un prestigio que tutelar; no serán, por lo tanto, actores pasivos o incondicionales silentes. Tienen una larga carrera que los hace previsibles, en el buen sentido de la palabra. En

el contexto actual es un punto positivo para salir de esta complacencia (casi complicidad) entre López Obrador y sus ayudantes, bachilleres y multiusos. Los nombramientos de CSP proyectan credibilidad nacional e internacional como lo demuestran los tuits y llamadas de Antony Blinken y Josep Borrell a Juan Ramón de la Fuente. El no haber entregado la Secretaría de Medio Ambiente a sus socios del PVEM es un acierto potenciado por habérsela encomendado a Alicia Bárcena, que seguramente le dará relieve a una agenda fundamental para la humanidad completa.

Es también importante que una experta en teorías evolutivas, como Rosaura Ruiz, tenga como misión la salida del pleistoceno al que las autoridades del Conahcyt redujeron al sector.

El único caso que no encaja en la lógica del "dream team" es Ernestina Godoy. La exfiscal capitalina ha hecho su carrera en la política local, que no es ningún espejo de virtudes; no tiene demasiados méritos en otros campos. Pero con su

La inmensa mayoría de los nombrados tiene autonomía y un prestigio que tutelar.

inclusión en la primera línea de nombramientos Sheinbaum acredita que su equipo cercano la acompañará y esa es su segunda sefial. Cabe esperar que Omar García Harfuch y Luz Elena González (ambos con mucho mejores trayectorias que Godoy) ocupen las carteras de seguridad y energía.

La tercera señal que manda Sheinbaum es que está dispuesta a cumplir los acuerdos que le permitieron ser candidata y ganar. Está dispuesta a tener un equipo con viejas rivalidades. La presidenta cumplió el pacto y Ebrard también. En el fondo y en la forma la presidenta y el ex canciller se reforzaron mutuamente. Veremos cómo evoluciona ese equilibrio inestable, pero Claudia decidió no prescindir del secretario más eficaz del gobierno anterior, pues hay que recordar que gracias a Ebrard tuvimos vacu-

nas en México. La rivalidad en un gabinete (como el de Lincoln) puede potenciar (o colapsar) la acción gubernamental.

El cuarto elemento es la moderación. Quienes encabezarán este primer grupo son reconocidos por su talante moderado que, espero, sea el tono general del gobierno. La presentación de la presidenta ante empresarios, que tantos aplausos sorprendentemente generó, se selló con un anuncio de contención presupuestal que se antoja difícil de cumplir a estas alturas, pero que se ha convertido en un compromiso público que no podrá eludir.

Veremos ahora los nombramientos en las secretarías políticas que son clave para entender hacia dónde se mueve el país y, por supuesto, si las señales dominantes son las de mandar a las calendas griegas la legislación secundaria que implemente las tóxicas ideas de elegir jueces y desaparecer los órganos autónomos.

Cambia el ciclo político y como decíamos hace algunas semanas: a rey muerto, reina puesta. Esa es la ley biológica de todo sistema político.

Analista. @leonardocurzio

MILENIO®

CONTRASEÑA

ÓSCAR CEDILLO



@Conejocedillo

Segunda tanda del gabinete

l jueves pasado la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, presentó a la primera parte de su gabinete, cumpliendo con el objetivo: mensaje de independencia, con perfiles de valor, y transmitió tranquilidad a los mercados y tipo de cambio, que superaron el nerviosismo que generara hace unas semanas la mayoría calificada en el Congreso y la inminencia de la reformajudicial.

Hay que destacar elementos como

la prudencia y cautela, no se adelantó a los tiempos y no presentó un gabinete completo. Marcelo Ebrard a Economía; lo regresó a la primera línea, le cedió el micrófono y mandó un mensaje de unidad. Elevó al Conacyt a categoría de secretaría de Estado con el nombramiento de Rosaura Ruiz, en un guiño a los sectores académico y científico—al que pertenece—y que habían quedado lastimados con AMLO. Y por último la libertad desde el minuto uno para que los secretarios dieran entrevistas; to-

do ello bien recibido en los sectores político, económico e internacional, hasta los comentócratas lo alabaron augurando que la búsqueda de re-

sultados desplazará finalmente como prioridad a la ideología.

Este próximo jueves habrá una segunda lista de funcionarios asignados a carteras clave y se mantienen sonando fuerte, sin que nadie pueda dar nada por confirmado, por ejemplo, los nombres de Rosa Icela Rodríguez, Mario Delgado o Ariadna Montiel para encabezar las secretarías de Gobernación o de Bienestar.

Para Función Pública (FP) venía muy perfilado el ex panista Javier Corral y alguien quiere ahora que se voltee a ver a Esthela Damián y a la actual titular de Economía, Raquel Buenrostro, cuyo nombre ha venido apuntando rumbo a Pemex, lo mismo que sucede con el de Jorge Mendoza para CFE.

Lo anterior cierra un poco la posibilidad de FP a Corral o Damián; el primero también con opción de ir al Senado para

Para Función Pública

venía muy perfilado

Javier Corral

cabildear las reformas constitucionales, y con un voto de confianza de Sheinbaum.

Palabras clave

Cuentan que una de las razones por las que grupos morenistas buscan descarrilar el nombramiento en la FP de Corral es que la presidenta electa le dio carta abierta para ir detectando a todos los casos y personajes que han incurrido en corrupción, y entre los identificados se encuentran algunos integrantes o cercanos del movimiento. No vaya siendo.

adie dijo que fuera fácil. Cuando uno es parte de un plan tan absolutamente concreto y conciso en cuanto a sus objetivos -como el que tiene el presidente López Obrador-, hay que tener en cuenta que los grados de maduración o de aceptación de la realidad no son iguales en todas las personas. A un líder carismático no se le hereda, sólo se le obedece. El gran desafío que tiene Claudia Sheinbaum no es disolverse dentro de lo que fue y sigue siendo el torrente de las palabras, las ideas y los objetivos de su antecesor y -¿por qué no decirlo?- también su máximo impulsor. No tengo ninguna duda de que en su ánimo está cumplir cabalmente los acuerdos que haya establecido con el presidente de López Obrador. Pero, al mismo tiempo, soy consciente de que la doctora Sheinbaum -a quien no se le puede discutir la legitimidad democrática que le acompaña y que en gran parte fue impuesta, fomentada, apoyada y dirigida por su director de campaña y quien fue el único que hizo campaña electoral durante seis años, es decir, Andrés Manuel López Obrador- se enfrentará a un importante desafío. Su verdadera prueba no será ver hasta dónde llegará o si será mejor o peor que su antecesor, su verdadero desafío consistirá en ver hasta dónde y cuándo seguirá las instrucciones y mandatos de quien aplanó su camino al poder.

La doctora Claudia Sheinbaum es hoy la líder más votada en la historia de México, superando incluso en número de votos a quien parecía imposible superar. No sólo logró la destacada hazaña de convertirse en la primera presidenta de la nación, sino que lo hizo consiguiendo una legitimidad democrática que, a su vez, le da un amplio margen de maniobra. Pero no hay que engañarse, a López Obrador hay que agradecerle que -para bien o para mal, aunque los resultados de la elección dejan claro que todo salió a su favor-siempre ha sido muy claro y nunca ha engañado a nadie sobre sus intenciones. Lo que aún está por verse es si él comprende el viejo acierto de Jesús Reyes Heroles -cuando éste era un militante entusiasta del PRI-sobre que en política la forma quiere decir fondo. Por eso, el punto más importante no sólo está en la negociación –que sin duda alguna la hay– sobre el nombramiento del gabinete, sino que está en la priorización de objetivos.

En el ocaso de esta administración hay cuentas y asuntos pendientes por resolver. Uno de ellos y el que en los últimos días ha sido el tema más relevante es el que rodea a la cuestión de si terminará esta primera entrega de la '4T' con la reforma judicial sin importar los costos que esto lleve o si se dejará como la primera prioridad del mandato que se inaugurará el próximo 1 de octubre. ¿Está la próxima presidenta igual de convencida con los compromisos inherentes a su nombramiento que con lo que necesita para hacer un buen gobierno?

La presentación de la primera parte del gabinete de Claudia Sheinbaum fue impecable. Invitó a formar parte de su gobierno a gente que –por encima de toda sospecha– está lo suficientemente preparada y cuenta con las credenciales necesarias para cumplir con sus futuras funciones. Al leer los currículums de los que son los primeros seis secretarios designados, Sheinbaum estaba otorgando el premio y, sobre todo, el valor que ella le da a la formación y a la eficacia. Pero no sólo eso, sino que dejó claro



Sheinbaum: forma y fondo

que la lealtad debe de estar acompañada de la capacidad para cumplir con los designios y objetivos de la próxima mandataria de la nación.

Todo ha empezado a cambiar y mi única duda no es si la presidenta tiene o no derecho al error—ya que es obvio que sí lo tiene—, sino que mi duda es sobre cómo serán y cómo funcionarán los ciclos de maduración entre los dos para que se pueda, de verdad, implementar una política que, con tal de cumplir con el programa de su mentor, no termine por hipotecar la capacidad política de la presidenta.

En esta semana que empieza, tenemos que ver cómo se terminan de definir y establecer las secretarías clave que aún están pendientes de designarse. Siempre ha sido importante la designación del secretario de la Defensa Nacional; sin embargo, desde la irrupción de la '4T' este puesto se ha convertido en uno de los más significativos del gabinete. Desde que llegó al poder, y a pesar de haber dicho lo contrario durante la campaña que lo llevó a ocupar Palacio Nacional, el presidente López Obrador decidió asociar su destino y el del país a las Fuerzas Armadas. El Ejército mexicano se ha convertido en un instrumento ejecutor de primer orden de las decisiones políticas -muchas veces criticadas-en cuanto a las grandes obras insignia de la '4T' y se ha instaurado como una institución estrechamente relacionada con el rumbo del país.

Lo que aún está por verse es si el sucesor del actual secretario de la Defensa Nacional será propuesto por el mismo secretario, por la presidenta electa o por el presidente López Obrador. Otra cuestión clave—aunque hay falta tiempo para ello—será determinar cuántos recursos nuevos serán otorgados y extraídos del PIB del país para satisfacer y cumplir con las demandas y exigencias de dicha secretaría, aunque esto ya es un tema importante para la elección del nuevo secretario.

Más allá de los eslóganes –afortunados o desafortunados- de "abrazos y no balazos", creo que la seguridad será un tema verdaderamente prioritario en este nuevo gobierno. La situación y realidad del país son innegables y no poner éste como un punto clave a resolver sería un grave error. En este sentido y haciendo caso a lo manifestado, dicho e interpretado, parece que el nombramiento de Omar García Harfuch es un hecho. No obstante, aún falta ver si el creador de la cuarta transformación hace efectivo su derecho, si no de veto sí de reserva, sobre el posible nuevo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana.

Rosa Icela Rodríguez siempre fue una persona muy importante para la doctora Sheinbaum, tanto que la nombró como su secretaria de Gobierno cuando fue jefa de la Ciudad de México. Por eso resulta lógico que en este momento se esté considerando que ella ocupe un lugar clave a lado de la presidenta electa, sobre todo en la reorganización de la seguridad y de la relación múltiple política. O, dicho de otra manera, Rosa Icela será importante para reubicar y reinstalar el concepto y el funcionamiento de la Secretaría de Gobernación.

En el año 2018, el presidente López Obrador disolvió el valor del gabinete. Él y sólo él tomaba las decisiones. Todas las decisiones y –salvo el secretario de la Defensa Nacional– no había nadie en el gabinete que pudiera tener una importancia a la hora de marcar las pautas y los comportamientos del control de las Fuerzas Armadas. Con López Obrador en Palacio Nacional, él es el primer y el último combatiente. Todas las decisiones importantes –incluida esta fantástica campaña electoral liderada e ideada por él mismo– han sido tomadas por él.

Tengo muy pocas dudas de que el estilo de gobierno de la presidenta Sheinbaum será distinto al de López Obrador. No significa que en tantos años no haya aprendido el valor de tener el verdadero poder, significa la comprensión que tiene de la necesidad de un gabinete que además de leal sea eficiente y pueda proyectar a México para la segunda parte de este siglo 21.

Los nombres, al igual que los gestos y las reformas, son muy importantes, aunque lo más importante es verdaderamente saber cuál es el margen existente en el grado de maduración y de vivir con la realidad de ambos. La realidad del que se va porque se va y de la que llega porque, aunque tenga una gran dependencia frente a todos los órdenes del Presidente que la hizo, tiene todo para triunfar. Para lograrlo no sólo tendrá que malabarear entre el cariño y lealtad que le debe a un hombre acostumbrado a marcar la agenda política desde la primera hora del día durante tantos años y sus verdaderos deseos y objetivos para su mandato. Y es que, por más que ella busque hacer su propio camino, aún está por verse cómo serán las mañaneras del que hasta ahora ha sido el principal ocupante de Palacio Nacional y ver cómo serán sus amaneceres cuando esté en La Chingada.

¿Y García Harfuch, Altagracia, Kershenobich, Turrent y Lázaro?

I primer bloque de funcionarios nombrados por Claudia Sheinbaum contuvo los indicios de una crisis económica en ciernes por la temeraria posición de AMLO en torno a su empecinamiento por sacar una reforma judicial que, a todas luces, pone en entredicho la certidumbre jurídica que requieren los inversionistas y hasta al régimen democrático que basa su accionar en la división de poderes.

Los nombramientos de Juan Ramón de la Fuente, Marcelo Ebrard, Alicia Bárcena, Rosaura Ruiz y Julio Berdegué sirvieron para 'apaciguar las aguas' y sobre todo para mantener la confianza en la virtual presidenta electa, quien salió victoriosa de este primer trance que significa la definición de su primer círculo de colaboradores que la acompañarán en el arranque de su administración.

Si se cumple la palabra del presidente en relación con que él no meterá 'las manos' en los nombramientos, entonces veremos saltar a la palestra a Omar García Harfuch, Altagracia Gómez, Alejo
Sánchez Cano

Quino ested:
opinio gelfinanciero.com.mx

David Kershenobich, Renata Turrent, Lázaro Cárdenas, Manuel Velasco y hasta Susana Harp; en cambio, si el tabasqueño pretende mantener el control en ciertas áreas estratégicas se verán nombres como Mario Delgado, Martí Batres, Luisa María Alcalde, Ariadna Montiel, Citlalli Hernández y otros miembros del ala radical del morenismo.

En los tiempos del PRI hegemónico, se daba a conocer el gabinete en la víspera de la toma de posesión del presidente entrante y realmente era todo un acontecimiento mediático.

Buena parte de esos miembros del gabinete eran impuestos por el presidente saliente, e incluso, por ejemplo, en el caso de José López Portillo, se enteró del nom"... no sería nada raro que Andrés Manuel pretendiera acompañar a Claudia en el primer tramo de su sexenio"

bre de sus colaboradores cuando entró al salón principal de Los Pinos y al voltear a saludarlos solo alcanzó a decir: ¡Son los mismos! En clara alusión de que él no los había elegido, sino Luis Echeverría.

Ahora, nos sorprendemos de que AMLO pretenda imponer personajes en algunas carteras relevantes como sería el caso de la Secretaría de Gobernación, SEP, Seguridad Pública, Energía, y Bienestar, entre otras y ello de suyo, no sería nada raro en tiempos de un liderazgo hegemónico como ahora es el caso de López Obrador.

De hecho, no sería nada raro que Andrés Manuel pretendiera acompañar a Claudia en el primer tramo de su sexenio, aunque depende de la doctora el grado de influencia que tendrá en la toma de decisiones.

A poco más de tres meses de que tome posesión como la primera mujer presidenta de México y a falta de otros indicadores duros que pudieran esbozar el camino que tomará Claudia Sheinbaum, el perfil de sus principales colaboradores adquiere una relevancia inusitada.

Los nombramientos de los próximos titulares de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina se manejan con pinzas y en el mayor sigilo, toda vez que se requiere 'tejer fino' para mantener a los mandos superiores alineados con la nueva Comandante Suprema de las Fuerzas Armadas.

Mientras tanto, continúa la expectativa para ver qué ocurre en las tres canchas políticas de relevancia; la primera, con el segundo bloque de nombramientos que se darán a conocer el próximo jueves; la segunda. la mañanera que sirve para vislumbrar los últimos coletazos del autoritarismo que tienen como su vórtice la reforma judicial y otras que se esperan en los 100 días que le quedan a AMLO como Jefe del Ejecutivo Federal; y la tercera, los estertores de una oposición debilitada, resquebrajada y atolondrada por la apabullante derrota que sufrieron el pasado

2 de junio que ha obligado a un replanteamiento general en el PAN y el PRI sobre sus liderazgos nacionales e incluso, sus principios ideológicos, tras el abandono de las causas más acuciantes de la población.

Incluso, Movimiento Ciudadano, no obstante sus 'aires' de triunfalismo, enfrenta la mayor crisis de su historia con la escisión del Grupo Jalisco que comanda el aún gobernador Enrique Alfaro y que no comparte las estrategias de Dante Delgado, Samuel García y Jorge Álvarez Máynez, entre otros, quienes en realidad han abaratado esa franquicia política con frivolidades.

Menuda tarea tiene por delante Claudia Sheinbaum porque debe construir su proyecto de gobierno sobre ruinas, ya que eso de ponerle el segundo piso a la transformación es atractivo en el discurso político, empero en la realidad, tras el fracaso del gobierno de AMLO en tareas de seguridad pública, en el sector salud, educación, energía, sustentabilidad, finanzas públicas, quiebra técnica de Pemex y CFE, pues resulta una tarea titánica.

Lo más grave de todo es que ni ella, ni sus colaboradores, podrán denunciar en voz alta el desastre que encuentren en las dependencias a las que llegan, so pena de cargar los vituperios y descalificaciones de AMLO.



La conformación del gabinete palidece ante la decisión de aceptar acríticamente la agenda que impuso AMLO.

JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ



La segunda decisión

a futura Presidenta coloca las primeras piezas en el tablero de su gobierno. Su gabinete empieza a tomar forma con cuadros experimentados que conocen los asuntos que atenderán. El absurdo criterio de la lealtad por encima de la capacidad parece estar lejos de la lógica de la nueva Presidencia. A juzgar por los primeros nombramientos, podría decirse que quienes acompañarán a la presidenta Sheinbaum tienen una travectoria propia y experiencia en la administración. Faltan muchos nombres, pero es innegable que los primeros reclutamientos (salvo el de la conseiera jurídica) fueron bien recibidos. Incluso los críticos advierten en estos anuncios una señal de sensatez: una apuesta por la experiencia y el diálogo, un gesto de moderación que resulta alentador.

Es cierto que hace seis años se formó un gabinete razonablemente moderado que en nada moderó al Presidente. La Presidencia prescindió del consejo y la gestión de su equipo administrativo.

No hubo realmente gabinete. Los cuadros menos ideológicos duraron poco o fueron adorno. Cada uno de los integrantes del equipo presidencial se habrá dado cuenta que era imposible llevarle argumentos al jefe. Siguieron dos caminos: rompieron con él, como lo hizo pronto Carlos Urzúa, o estuvieron dispuestos a servir al decorado de Palacio Nacional. Ruptura o indignidad. Para ser, durante seis años, instrumento del antojo presidencial hay que tener mucha ambición y poco respeto de uno mismo. De ahí que debamos ser precavidos tras los anuncios recientes. La memoria cercana nos aconseia cautela ante los nombramientos de un Presidente, pero no creo que el gabinete de Sheinbaum repita el modelo de la antiadministración saliente. En la candidata ganadora hay menos arrebato y más estudio; menos voluntarismo y más cálculo. No veo en ella el impulso de decidir por reflejo, a través de una simple dicotomía moral, y por ello imagino que habrá gabinete.

Pero los nombramientos no son la primera sino la segunda decisión de la futura presidenta de México. La primera decisión fue haber aceptado acríticamente la agenda que le impuso López Obrador. Sheinbaum es responsable de haber aceptado su testamento de venganzas y, sobre todo, de consentir que ese pliego de imposiciones sea la prioridad de su inauguración. Debe subrayarse que no todas las propuestas del 5 de febrero se han incorporado como prioridad legislativa para septiembre. Pero durante ese mes, que será el primero del nuevo Congreso y el último de la Presidencia de López Obrador, se discutirá la reforma más tóxica: el descabezamiento de todos los tribunales federales. Sheinbaum fue capaz de posponer algunas propuestas, pero no la más nociva de todas, esa que descompondría una columna fundamental del Estado mexicano para hacer experimento con una alternativa de muy dudoso beneficio.

La purga de los jueces y la inevitable inestabilidad que causaría esa

revolución judicial marcaría definitivamente al futuro gobierno. Se engaña el oficialismo cuando desestima los impactos de la supresión judicial. Los publicistas del régimen sugieren que, si acaso, la reforma provocaría una turbulencia pasajera en la bolsa y el peso, pero que las aguas volverían pronto a su nivel. Como el gobierno de Miguel de la Madrid fue marcado por la expropiación de la banca, el de Sheinbaum quedaría marcado por la desintegración del Poder Judicial. Es una irresponsabilidad gigantesca la de la Presidenta electa el persistir en este empeño del que el país y su propio gobierno saldrían perjudicados. No hablo ahora del efecto antidemocrático de la reforma trazada, hablo de la inestabilidad en el espacio judicial, de la explosión de la incertidumbre jurídica, de la incrustación de una desconfianza profunda en el corazón del sistema legal mexicano. Rehacer el Poder Judicial no puede ser asunto de apresuramientos. Con encuestas no se hace ingeniería constitucional. Pero lejos de ventilar la discusión con el aire de su propio tiempo presidencial, Sheinbaum está dispuesta a ceder ante el chantaje de la urgencia. Esa es la primera decisión de Claudia Sheinbaum. La segunda decisión, la de su equipo, palidece frente a ella. La morenista que quiere levantar un "segundo piso" está respaldando el gran socavón constitucional que sellaría su gobierno.



EL ASALTO A LA RAZÓN





cmarin@milenio.com @CarlosMarin_soy

Cambio de régimen... y de identidad

ientras la 4T cocina un cambio de régimen para convertir al país en "república popular", el gobierno de Cd-Mx pone su granito de cursilería para implantar un "himno" que desdibuja la identidad de la capital.

Sin la marcialidad habitual en ese tipo de cánticos, porque éste "se aleja de los temas bélicos" (según la secretaria de Cultura, Claudia Curiel), lo presentado la semana pasada está plagado de tonterías y no solo exalta lo "guerrera mística", sino elogia la "guerra florida" que los tenochcas hacían a los tlaxcaltecas con el siniestro fin de hacer prisioneros para sacarles el corazón y desollarlos en el Templo Mayor.

Sin estructura, la música es una amalgama de ideas melódicas que, sin hacer puentes, brincan de una forma a otra. Es un pozole de formatos con mezcla de instrumentos que se quiere suenen prehispánicos, pero mezclados con los de una moderna orquesta sinfónica. ¿Resultado? Pura estridencia.

Los himnos representan un concepto, una manera de organización, un sentido de pertenencia, una forma de percibir una identidad y una cultura, pero la letra de este "himno" desparrama una hilarante confusión conceptual:

Se quiso "poéticamente" ensalzar solo la raíz indígena de la metrópoli falseando 700 años de historia, porque nada más remite a los primeros y únicos 196 años de Tenochtitlan sin aludir a nada de los 300 de la era colonial ni de los 214 transcurridos desde la Independencia.

Leer para creer:

Ciudad de México, espejo mágico, llevas en tu nombre el ombligo de la luna. Calles, serpientes, canales de fuego, de aire, de asfalto. Circulación sanguínea, movimiento perpetuo. Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmico. Guerrera mística, precipicio horizontal. Turquesa, agua preciosa, tuna de piedra, nopal divino. Nocturna, sueño latente, ciega vidente, ciudad milagro.

Grita, grita, águila erguida. Agua quemada, guerra florida. Vuela, vuela, sigue tus rumbos. Cuatro caminos cruzan el centro. Se tuerce, se encorva, buscando su armonía.

Ciudad de México, espejo lúcido, cercado cósmico, Guerrera mística, precipicio horizontal.

Caos, caos, caos es tu armonía. Orden, orden, orden desbordado. Serpiente emplumada en el segundo piso, duplicada.

Abarcas todos los colores del cosmos. En tanto dure el mundo, no acabará la fama y la gloria de Méshico, Tenochtitlán, Ciudad de México.

Perlario de insensateces:

¿No todo lo que circula se mueve? No hay espejos inteligentes, perspicaces ni sagaces; el cosmos no puede cercarse, tampoco existen los "precipicios horizontales" ni se pueden esconder los sueños.

¿Con lo del "agua quemada" pudieron decir vapor? ¿De veras lo caótico es armónico? "Orden y progreso" buscaba el Porfiriato y su desbordamiento provocó la Revolución.

¿Y Quetzalcóatl al servicio de la cuarta transformación trepándose a su "segundo piso"?

Habría sido menos penoso marcializar versos de Mi ciudad, San Juan de Letrán y Primera calle de La Soledad, de Jaime López, Guadalupe Trigo y Sergio Esquivel, que presumir un fiasco. O sea: No mamyblue...

MILENIO®

NO ES NORMAL

VIRI RÍOS viridiana.rios@milenío.com @Viri.Rios @ViriRiosC



Ante la reforma judicial, urge realismo

eo con preocupación que la clase jurídica no ha terminado de comprender donde están parados. Están parados en su momento de mayor debilidad desde 1993 y a punto de cirugía mayor. La reforma judicial va porque va y solo quejarse de sus contenidos no hará diferencia alguna.

Si la clase jurídica realmente está tan preocupada por los efectos de la reforma judicial, es momento de dejar el orgullo a un lado y desarrollar una estrategia realista que tienda puentes con las alas menos radicales del obradorismo a fin de implementar una reforma de naturaleza más consensuada. Sin embargo, para que la clase jurídica active una negociación, es imperante que dejen de utilizar como principal argumento su superioridad jurídico-intelectual y cambien el mensaje y los voceros.

No se pueden tender puentes usando como articuladores a quienes sistemáticamente han insultado, minimizado y tildado de autoritaria a la coalición gobernante. La interlocución requiere que algunas voces den un paso atrás. Es tiempo de control de daños.

Aún más importante, es cambiar el mensaje. Guste o no, la elección por voto popular de al menos una parte de los ministros, magistrados y jueces parece ser un aspecto irreductible de la reforma que propone la coalición gobernante. Ante ello, los espacios de diálogo deben encontrarse en otro lado.

En vez de argumentar que la elección por voto popular irremediablemente va a empoderar a ministros, magistrados y jueces incompetentes. La discusión debe centrarse en cómo crear mecanismos de elegibilidad e idoneidad que permitan que solo los juzgadores honestos y capaces tengan espacio en las listas electorales.

En vez de continuar argumentando que la reforma erradicará el servicio profesional de carrera. La negociación debe enfocarse en urgir a que todo candidato propuesto para votación pase previamente exámenes de conocimiento y pruebas de experiencia técnicas.

En vez de dar por hecho que se tendrá que correr a todos los juzgadores del país y contratar nuevos. La conversación debe buscar que impere la gradualidad y el escalonamiento de las elecciones.

Me parece crítico también que se deje de llevar el debate público por el camino de la mentira, la hipérbole y el catastrofismo. No es verdad que la elección por voto popular hará que todos los juzgadores sean morenistas. En México, el 40 por ciento del votante es opositor y la abismal mayoría del gremio de abogados no son obradoristas. Además, una tercera parte de los candidatos serán elegidos por la Suprema Corte. Esto abre más espacios de influencia para la oposición de los que tendrían actualmente considerando que Morena estará muy cerca de tener supermayoría en las dos cámaras.

Tampoco es cierto que la reforma hará que los juzgadores electos tengan carta abierta para sentenciar según les pidan las masas. No será así, si se crea un Tribunal Disciplinario con capacidad de sanción para quien tome decisiones discrecionales. La discusión debe avanzar en ese terreno en vez de la perpetua negación.

Si el temor es que el Tribunal Disciplinario será una autoridad inapelable, se debe proponer una alternativa que no permita que los corruptos se vayan por la tangente. Solo argumentar que se alterará el orden constitucional no es un argumento suficientemente sólido, porque Morena puede cambiar la Constitución. Es tiempo de ser realistas.

Me parece inviable que la clase jurídica siga pretendiendo que criticar la reforma desde un ala que ellos llaman "técnica" (pero que en realidad también es política) será suficiente para detenerla en seco. Es tiempo de ser estratégicos.

Lo contenido en este texto es publicado por su autora en su carácter exclusivo como profesionista independiente y no refleja las opiniones, políticas o posiciones de otros cargos que desempeña.





POR JAVIER SOLÓRZANO ZINSER

solorzano52mx@ yahoo.com.mx @JavierSolorzano

PERDIENDO TERRITORIOS

No hay indicios de que la futura Presidenta vaya a cambiar la estrategia en seguridad. Probablemente seguiremos en los mismos lineamientos en que llevamos más de una década.

Lo que es importante considerar es cuál va a ser el papel de la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas. Desde donde se vea se tiene que hacer algo diferente, porque en lo general las condiciones de violencia no han cambiado, por más que esté el Ejército en las calles las cosas no han cambiado sustancialmente.

Se pierde de vista lo que sucede en algunos estados en donde ya aparece como una forma de gobierno la delincuencia organizada en las actividades de las comunidades.

Habitantes de algunas zonas acaban por entenderse con la delincuencia organizada antes que con las autoridades e incluso que con las Fuerzas Armadas. A menudo sucede que las fuerzas de seguridad, lo único que hacen es llevar a cabo rondines y no acaban por quedarse para enfrentar la violencia.

En diversas ciudades del país se ha entrado en algo así como una "normalidad" que se tiene que acatar. La gente ya sabe a qué hora puede salir y a qué hora no y también sabe que en muchas ocasiones lo mejor es pagar el derecho de piso porque lo contrario significa, en la mayoría de los casos, cerrar negocios.

Se ha dado una modalidad en algunas comunidades de Guerrero, incluyendo zonas turísticas, en que se paga una especie de cuota por un año bajo la supuesta garantía de que no los van a molestar y que incluso los van a cuidar.

En Guerrero mismo hace cosa de dos años, en una comunidad muy visitada por turistas extranjeros, se presentó un asalto a un turista. El asaltante iba en motocicleta y traía casco. La comunidad de inmediato buscó al delincuente, pero al traer casco no hubo manera de saber quién era. Ante esto se hizo un arreglo entre ciudadanos, autoridades y sobre todo los delincuentes, se prohibió el uso del casco; lo que querían era que dentro de esa nueva "normalidad" las cosas estuvieran en calma; se han venido estableciendo singulares procesos de cogobierno.

Éste es uno de los muchos ejemplos de cómo se ha ido perdiendo territorio ante nuevas formas de socialización por la imposición violenta de la delincuencia organizada, que paulatinamente se ha venido apoderando de pequeñas y grandes comunidades. comunicació

Una de las grandes tareas que tiene la futura Presidenta es recuperar territorio. Se ha perdido de vista que junto con la brutal presencia de la violencia, muchos ciudadanos han dejado sus lugares de origen o acaban por aceptar la singular forma de vida tratando de convivir con los delincuentes que se encargan de controlar los espacios.

Michoacán muestra otra de estas facetas. Los aguacateros y mangueros viven teniendo que entenderse con la delincuencia organizada. De alguna manera lo que pasa es que se pierde el territorio ante lo que los productores no tienen otra salida que no sea entenderse con la delincuencia organizada y con el surgimiento de quienes cobran derecho de piso sin necesariamente pertenecer a los grandes cárteles.

Recuperar territorio significa enfrentar de manera directa a la delincuencia. Hemos entrado en terrenos de la "normalidad" ante lo que está sucediendo. Después del largo proceso electoral, la futura Presidenta con su victoria contundente está obligada a dar un golpe de timón porque está muy claro que cada vez hay más secuelas producto de la violencia, la cual se ha convertido en un lugar común para el mundo.

Es evidente que los delincuentes no dejan de ganar territorio, éste es uno de los ejes de sus estrategias porque además hay muchos ciudadanos que no les va muy mal bajo esta dinámica.

RESQUICIOS

López Obrador está con protagonismo inédito en comparación a otros presidentes después de las elecciones. Está en todos los actos con Claudia Sheinbaum en su gira del adiós. Para el recuerdo: Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto, particularmente éste último, en cuanto pasaron las elecciones dejaron la plaza totalmente libre.

SEPIERDE de

vista lo que sucede en algunos estados en donde ya aparece como una forma de gobierno la delincuencia organizada en las actividades de las comunidades.

OPINIÓN destacada









DE POLÍTICA Y COSAS PEÓRES CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



El rector de la UNAM cedió en modo vergonzante ante un presidente que se ha mostrado hostil a ella.

Errada acción

a maestra le pidió a Pepito: "Deletrea la palabra 'hacha"". Deletreó el chiquillo: "Hache de huevo... A de agua... Ce de casa... Hache del otro huevo..."... El padre Arsilio le preguntó a Pirulina: "¿Conoces el pecado original?". "No, señor cura -respondió ella-. El que conozco bien es el pecado horizontal". (Nota bene. También se puede cometer standing up, o sea de pie, verticalmente)... Un cierto predicador vio a una musa de la noche que en una esquina ofrecía sus servicios. Fue hacia ella con el propósito de amonestarla a fin de que renunciara a esa vida que seguramente le acarrearía las eternales penas del infierno. Le hizo la misma pregunta: "¿Conoces el pecado original?". A su vez le preguntó la daifa: "¿Qué tan original lo quieres?"... La UNAM es mi Alma Mater. Tuve en ella ilustrísimos maestros: Ignacio Burgoa, Luis Recaséns Siches, Andrés Serra Rojas, Mariano Jiménez Huerta, Ernesto Gutiérrez y González en la Facultad de Derecho; Pablo Martínez del Río, Margarita Quijano, Eusebio Castro, María del Carmen Millán, Demetrio Frangos, Rafael Salinas en Filosofia y Letras. Siento profundo amor por la casa de estudios a la que Vasconcelos dotó de hermoso escudo y expresivo

lema. Me sigue apenando -en el sentido de entristecerme; en el sentido de avergonzarme- el claudicante mensaje que recientemente envió el actual rector por el cual se deslindó, y desmarcó a la Universidad, del dictamen rendido por los juristas pertenecientes al Instituto de Investigaciones Jurídicas, documento en el cual hicieron la crítica de la aberrante iniciativa de reforma al Poder Judicial ordenada por López Obrador. Con eso Lomelí no sólo desautorizó a un grupo de universitarios destacados: también pareció dar su respaldo, y el de la Institución, al caudillo de la 4T y a esa medida que atenta contra la recta administración de la justicia, la división de poderes y la democracia. Errada acción fue esa del rector, quien cedió en modo vergonzante ante un presidente que ha denostado a la Universidad y se ha mostrado hostil a ella. La UNAM ha sido recinto de libertad, autonomía y resistencia frente a los regimenes autoritarios. Ahora quien debe salir por sus fueros se mostró obsecuente, como temeroso del poder presidencial. ¿O acaso es partidario de los nuevos dueños del país, y será su compañero de camino llevando consigo a la Universidad como otra posesión de los que ahora mandan, y no como

reducto de la pluralidad y de la disidencia? Nunca es tarde para expresar una protesta y señalar un riesgo actual... El marido y su esposa iban por el campo. Hacía un calor agobiante; el sol pesaba como plomo. Vieron un arroyuelo de cristalinas aguas que se adivinaban frescas, y decidieron darse un chapuzón. Despojados de sus ropas entraron en las invitadoras linfas. Poco después, aliviada ya del bochornoso estío, la señora salió del regato. ¡Horror! En eso se apareció un caminante. Azarada, la mujer atinó apenas a cubrirse la entrepierna poniéndose ahí los zapatos de su esposo con las suelas hacia fuera. Sin dar muestras de asombro comentó el viajero: "Impetuoso el señor, ¿no?"... En las cantinas se suelen suscitar entre los ebrios polémicas furiosas. En una mesa del Bar Ahúnda dos asiduos parroquianos, Cucoldo y Afrodisio, sostenían una discusión en la cual ambos ponían mucho fuego y muy poca luz. Dijo Afrodisio: "Yo sé hacer el amor mejor que tú". Negó Cucoldo: "Te equivocas. En eso te supero, y por mucho". Una y otra vez sostuvieron ambos sus respectivos puntos de vista, hasta que Afrodisio cortó de tajo la disputa. "Está bien -le dijo a Cucoldo-. Vamos con tu esposa, y que ella dirima la cuestión"... FIN.



ASTILLERO

Los nombramientos (y definiciones) que vienen // Primera tanda, "moderada" // Sedena, SG y Seguridad // Se confirma: GN a Defensa

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A REFORMA JUDICIAL y los nombramientos del futuro gabinete presidencial se han convertido en intensos campos de batalla de la especulación mediática. En ambos casos se intentan encontrar claves respecto a la continuidad dominante del presidente saliente o la adaptación con sello propio de la entrante.

LAS ESPECULACIONES SOBRE el primer punto plantean que López Obrador impone tiempos y formas en cuanto a la polémica reforma citada y Sheinbaum Pardo intentará eludirlos (aunque la retórica diga otra cosa) para que, ya instalada en la silla presidencial, las negociaciones y consecuencias le correspondieran inequívocamente a ella.

RESPECTO A LOS primeros nombramientos del gabinete claudista hay opiniones encontradas: unos creen que la primera tanda es una maniobra engañosa, en busca de aparentar moderación y desactivar protestas o recelos, sobre todo de empresarios y segmentos socioeconómicos de alto nivel, y otros creen encontrar motivos reales de esperanza de una modulación claudista, menos confrontacional.

ESTE JUEVES, CUANDO se presente la segunda lista de nombramientos, la atención estará puesta en las secretarías de la Defensa Nacional, de Gobernación y de Seguridad y Protección Ciudadana. La primera tiene una relevancia extraordinaria, ahora también en empresas y áreas distantes de lo estrictamente militar. Un cambio histórico sería que al mando llegara un civil, que además fuera ajeno a las camarillas verde olivo que pugnan por mantener sus privilegios (algo doblemente histórico sería que la designación recayera en una mujer). Sin embargo, el mayor enigma se refiere al bando interno que será postulado para el siguiente sexenio y el grado de continuidad impuesta que podría, o no, implicar.

PARA OCUPAR GOBERNACIÓN se mencionan en especial los nombres de Rosa Icela Rodríguez Velázquez y, con menos fuerza, Mario Delgado. La actual titular de Seguridad y Protección Ciudadana ya ocupó, con la propia Sheinbaum, el segundo lugar en el organigrama, como secretaria general del gobierno capitalino (un equivalente a la cartera federal de Gobernación) e incluso fue invitada en su momento a ocupar la jefatura interina de gobierno, que finalmente recayó en Martí Batres. En aquella ocasión, Rosa Icela prefirió seguir con el presidente López Obrador en la SSPC.

OTRO ENIGMA A resolver es el relacionado con Omar García Harfuch, a quien Sheinbaum quiso instalar de candidato a la jefatura del gobierno capitalino, pero predominó la instrucción en favor de Clara Brugada. La virtual presidenta electa busca colocar a su ex jefe de policía como secretario de Estado (¿y un temprano precandidato presidencial para 2030), aunque las mismas reticencias dominantes que impidieron que fuera candidato a gobernar la Ciudad de México pretenden frenar la llegada al gabinete legal de quien fue director de la Agencia Federal de Investigación después de Iguala-Ayotzinapa, con Enrique Peña Nieto. A menos que, al final del duelo de poderes, pasen Rosa Icela a Gobernación

y García Harfuch a Seguridad y Protección Ciudadana.

NO NECESARIAMENTE ESTAS tres titularidades deberán anunciarse el jueves de la semana en curso. Recuérdese que las secretarías de Estado, y la Consejería Jurídica, a la que se da ese nivel, son 20, así que, de sostenerse el ritmo de entrega de seis en seis, bien podría darse un jueves más de nombramientos del gabinete "legal", el 4 de julio. De ese primer nivel, quedarían dos designaciones pendientes. Y faltarían las más relevantes (Pemex, Comisión Federal de Electricidad, Issste, Seguro Social, entre otras) del gabinete que suele llamarse "ampliado", el cual incluye 299 dependencias y organismos descentralizados.

Y, MIENTRAS CLAUDIA Sheinbaum ha confirmado que la Guardia Nacional será parte de la Secretaría de la Defensa Nacional, conforme a las reformas constitucionales derivables del plan C, ¡hasta mañana!

PEÑA NIETO, DE COMPRAS EN MADRID



■ El ex presidente Enrique Peña Nieto fue captado de compras en la tienda de moda Uniqlo en Madrid, España. Las imágenes compartidas en redes sociodigitales se han vuelto virales; muestran con calcetines en la mano al ex mandatario, quien viste una playera tipo polo. Foto tomada de la cuenta de X de Fernanda Contreras





Si México sigue ajustando sus políticas alimentarias a exigencias ideológicas, seguirá siendo deficitario en producciones como el maíz.

Maíz y país

"No existe una sola evidencia de daño por el uso de organismos transgénicos y sus productos".

> Francisco Bolívar Zapata, Premio Princesa de Asturias

AN SEBASTIÁN.- Después de ser designado como próximo secretario de Agricultura, Julio Berdegué Sacristán declaró: "El gobierno de la doctora Sheinbaum continuará considerando la soberanía alimentaria como el eje rector de todo lo que se haga en el campo y la alimentación". Sin embargo, agregó: "Debemos producir alimentos seguros y saludables y, sobre todo, alimentos que correspondan a nuestras tradiciones a nuestra cultura, y es por eso que la doctora Sheinbaum se ha comprometido con todos los mexicanos de que el maíz blanco, ese corazón de nuestra alimentación nacional, durante su gobierno será producido en México y en su totalidad por agricultoras y agricultores mexicanos, libre de transgénicos, Porque sin maíz no hay país".

Las declaraciones son contradictorias. Preservar la soberanía alimentaria implica contar con una oferta suficiente. Que los alimentos que produzca el país deben ser seguros y saludables es indispensable, no solo para cuidar la salud de los mexicanos, sino para conservar los mercados de exportación, particularmente Estados Unidos, país que mantiene altas exigencias de inocuidad. Sin embargo, cuando Berdegué afirma que el maíz blanco será en su totalidad producido en México por mexicanos crea un obstáculo importante al logro de la soberanía alimentaria.

No hay certeza de que un producto en particular pueda ser cultivado completamente en nuestro país, especialmente en tiempos de cambio climático. Cuando además el próximo secretario advierte que el maíz estará libre de transgénicos, ratifica otra barrera a la soberanía alimentaria. Los productos transgénicos se adaptan mejor a condiciones de sequía y son más saludables porque requieren menos pesticidas. En México somos grandes importadores de maíz, especialmente amarillo, porque hemos creado barreras a su producción.

La expresión "Sin maíz no hay país" es un lema ideológico o político. Pero si México sigue ajustando sus políticas alimentarias a exigencias ideológicas como esta seguirá siendo deficitario en producciones como el maíz.

Ni el maíz ni otros productos modificados genéticamente son peligrosos para la salud. La estricta FDA de Estados Unidos señala que estos "son tan sanos como otros alimentos que consumimos". Cientos de millones de personas han consumido de manera cotidiana estos productos desde hace décadas sin que haya registro de algún daño a la salud.

La idea de que el maíz transgénico contaminará al maíz nativo mexicano es un sinsentido. El maíz criollo que se cultiva en México ha sido transformado desde hace siglos. Es muy diferente genéticamente al que producían los pueblos indígenas antes del siglo XVI. Regresar al maíz nativo provocaría hambrunas.

Berdegué no puede escudarse en la ignorancia. Tiene estudios de agricultura en la Universidad de Arizona, una maestría en agronomía y estudios de doctorado en genética de la Universidad de California. Trabajó en la FAO y el CIMMYT, el Centro Internacional de Mejoramiento del Maíz y el Trigo. Sin embargo, también el actual secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, tenía un conocimiento sólido de la biotecnología, pero terminó perdiendo muchas batallas frente a ideólogos como su propio subsecretario, Víctor Suárez.

Por lo menos Berdegué ha señalado que se mantendrá la suspensión a la prohibición del glifosato "hasta que no exista una alternativa de la escala necesaria para reemplazar[lo]". No hay indicaciones de que esto pueda ocurrir pronto. Las propuestas de Conahcyt de desbrozar con palas las grandes áreas de cultivo solo revelan ignorancia sobre el trabajo en el campo. Por lo menos el nuevo secretario no las comparte.

PISOS A TURISTAS

Barcelona ha prohibido el alquiler de apartamentos a turistas por plataformas a partir de 2028. La medida busca incrementar la oferta de vivienda, pero no hay razón para pensar que prohibir que las personas utilicen sus propiedades como quieran elevará la oferta de viviendas.





La operación de Ebrard y De la Fuente en EU

l anuncio de los primeros integrantes del gabinete de Claudia Sheinbaum tuvo efectos positivos en los mercados financieros y en la opinión pública, por el perfil técnico, académico y experimentado de quienes van a ocupar seis de las principales secretarías de Estado el próximo sexenio. Este fue el objetivo principal de la presidente electa, y salió bien. Pero detrás de dos nombramientos, el de Marcelo Ebrard v el de Juan Ramón de la Fuente, hay otros mensajes, particularmente dirigidos a Estados Unidos.

La temprana designación de Juan Ramón de la Fuente como secretario de Relaciones Exteriores, y de Marcelo Ebrard como secretario de Economía, busca que desde ahora, en la transición, se vayan generando acercamientos y acuerdos con Estados Unidos, que es una de las principales preocupaciones de Sheinbaum para el arranque de su gobierno, sobre todo por el posible regreso de Donald Trump a la Casa Blanca en noviembre.

La mancuerna Ebrard-De la Fuente luce capaz y estratégica, pero no asegura un éxito ante un impulsivo Donald Trump que retomará en su campaña los temas migratorios, de seguridad, de combate al tráfico de drogas –el fentanilo, principalmente– y comerciales, los cuales hace nueve años tensionaron a un grado máximo las re-

laciones entre México y Estados Unidos. Lo mismo ocurre con Joe Biden, quien buscará la reelección y tendrá que elevar el tono en su campaña, sobre todo a raíz de los cuestionamientos por su estado de salud, poniendo cierto foco en las problemáticas de México.

Este jueves, Trump y Biden se enfrentarán en el primer debate de cara a las elecciones de noviembre. El republicano y el demócrata se verán las caras, contrastarán propuestas e intercambiarán acusaciones durante 90 minutos en las instalaciones de la cadena de noticias CNN, en Atlanta.

La tarea para la dupla Ebrard-De la Fuente es "socializar" la reforma judicial y tranquilizar a los inversionistas y a los empresarios estadounidenses, y sobre todo desvincular de la discusión el TMEC, que va a renovarse en 2026. El mensaje que buscarán transmitir es que el nuevo sistema judicial, lejos de generar incertidumbre jurídica, garantizará la imparcialidad en los eventuales juicios que pudieran enfrentar en el territorio mexicano, además de que en Estados Unidos, algunos

jueces locales ya se eligen mediante el voto.

Por el lado de seguridad, buscarán convencer a los estadounidenses de que el sistema judicial actual es el que no ha permitido que muchos de los objetivos que reclama Estados Unidos hayan sido extraditados, precisamente por la corrupción de algunos jueces en México. Lo mismo ocurre con el combate al narcotráfico y al crimen organizado, cuyos líderes a menudo son liberados por orden de un juez.

"Te pongo el ejemplo del Z40, cuya extradición no se ha podido lograr en 11 años porque un juez no ha firmado la opinión favorable", me dijo Ebrard el viernes pasado.

Por eso, tanto De la Fuente como Ebrard van a comenzar una serie de acercamientos y de giras a Estados Unidos, para hablar no solo con la clase política, que estará más bien concentrada en el proceso electoral, sino con los inversionistas y los empresarios, por lo que el punto de partida será Nueva York.

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, también se involucrará en esta misión, aunque más bien es el subsecretario Gabriel Yorio el que tiene la relación con los bancos y fondos de inversión internacionales. No se descarta, además, que la presidenta electa se sume a alguna de las giras, sobre todo más cerca de su toma de protesta.

Toda una operación es la que Claudia Sheinbaum ha solicitado a dos de sus futuros secretarios de Estado con respecto a Estados Unidos. El pronóstico por ahora es reservado y mucho dependerá del tono que Biden y Trump le impriman a sus compañías.

La tarea para la dupla es "socializar" la reforma judicial y tranquilizar a inversionistas y empresarios de EU.





La UIF, el sexenio y Latinus

a UIF no ha investigado las cuentas de Mario Delgado a pesar del Rey del Huachicol. Tampoco las del gobernador tamau-lipeco Américo Villarreal, mucho menos las del ex director de Aduanas, Ricardo Peralta. De hecho, la UIF ha estado pasmada ante los cuatro directores de Aduanas que el propio presidente López Obrador despidió porque impera la corrupción. Tampoco se investiga el dinero del narco en las campañas de Morena en Guerrero, ni a Félix Salgado Macedonio ni a su hija la gobernadora Evelyn, a pesar de que el líder criminal de la zona confesó que les daba recursos.

Olga Sánchez Cordero escondió

un departamento en Estados Unidos y no pasó nada. Javier Jiménez Espriú hizo lo mismo. Las casas, terrenos y departamentos de Rocío Nahle no han merecido que le abran un expediente ni le congelen las cuentas. Tampoco por las 23 casas de Bartlett, sus 13 empresas ni los contratos a su hijo. Nada del edificio irregular de Luisa María Alcalde en la cotizada colonia Roma Sur. ¿Y las propiedades de Alfonso Durazo? Nadie se mete a revisar las cuentas de Epigmenio Ibarra a pesar de que no ha pagado los 150 millones que le dieron vía Bancomext, ni hay una investigación contra Jenaro Villamil porque compró unas antenas que no aparecen.

Ignacio Ovalle sigue trabajando en el gobierno a pesar del desfalco de 15 mil millones de pesos en Segalmex. ¿A Ana Guevara va le hurgaron las cuentas después de tantos desvíos que le imputan deportistas de talla mundial? ¿Por qué no paso nada con el fiscal Gertz después de todas las de-nuncias de Julio Scherer? ¿Por qué no pasó nada con Scherer después de todas las denuncias de Gertz? Tampoco contra Zaldívar a pesar de las grabaciones. ¿Y las multimillonarias transferencias en dólares del hermano de Santiago Nieto? Nadie ha explicado la riqueza de Adán Augusto ni de Monreal. Ni las empresas fantasma que usó el vocero Jesús Ramírez para desviar dinero en la campaña. Ni los diezmos que cobraba Delfina. El exgobernador obradorista Jaime Bonilla acusa de narco a la gobernadora obradorista Marina del Pilar. Ella lo acusa a él de corrupto. ¿La UIF no va a aparecer? ¿Ni a revisar las cuentas de Cuauhtémoc Blanco, las de Rutilio Escandón con los contratos que otorgó al brazo derecho de su fallecida esposa (¡que era alto mando en el SAT!), los desvios de Murat que acusa su ahora compañero Salomón Jara o los millones de Del Mazo en Andorra que tanto indignaban en Morena?

El secretario de la Defensa se puede ir de vacaciones familiares con el presupuesto público, nadie lo molesta. Al general Vallejo nadie le pide explicaciones de las empresas fantasma que usaron en la construcción del AIFA.

Y sobra decir: tampoco hay una investigación de la UIF contra ninguno de los hijos de López Obrador. Ni José Ramón, el de la Casa Gris. Ni Andy ni Bobby, los de El Clan que han traficado con influencias en Dos Bocas, el Tren Maya, Pemex y las medicinas. Tampoco contra sus primos Pedro y Osterlen Salazar Beltrán. ¿Por qué no le han congelado las cuentas a Amílcar Olán, su empresario favorito, su prestanombres

vuelto millonario este sexenio? Hay grabaciones y contratos de sus corruptelas. Román Meyer y Daniel Asaf están embarrados en los negocios de los amigos de Andy y Bobby, pero no hay problema. Nadie explicó el dinero en efectivo que reciben clandestinamente en video los hermanos del presidente, Pío y Martín. Ellos decían que los sobres le llegarían a Andrés Manuel. Tampoco nada contra el que se los mandó: Manuel Velasco. Ni contra nadie del Partido Verde. Nadie molestó al secretario particular del presidente, Alejandro Esquer, a pesar de que sale en video lavando cash en los bancos. Y claro, seguimos sin saber de qué vivió López Obrador los trece años que no reportó ingresos entre que fue jefe de Gobierno y presidente de México.

En cambio, según lo reportó la periodista Peniley Ramírez en su columna de Reforma, "la UIF abrió una nueva investigación, hasta ahora inédita, contra Carlos Loret, su esposa, Víctor Trujillo y dos empresas de Latinus".

Gracias a quienes han expresado su solidaridad frente a esta bajeza.

historiasreportero@gmail.com

El secretario de la Defensa se puede ir de vacaciones familiares con el presupuesto público, nadie lo molesta.

MILENIO®

DÍA CON DÍA





hector.aguilarcamin@milenio.com

Regreso al Gran Poder

na costumbre favorita de la historia de México ha sido tener en su cúspide a un dirigente monumental, con grandes poderes. Un Gran poder.

Azteca, novohispana, decimonónica o revolucionaria, la organización política de México siempre construyó en su cúpula la similar versión de un hombre fuerte, encarnación institucional o espuria del poder absoluto, dispensador de bienes y males: padre, árbitro, verdugo.

Es el caso de los tlatoanis aztecas, tanto como de los virreyes novohispanos, de los caudillos providenciales del siglo XIX y de los presidentes posrevolucionarios del XX.

Por la vía democrática, el 2 de junio México regresó a esta costumbre autoritaria patriarcal, aunque haya sido electa una mujer.

La mayoría escogió inequívocamente un gobierno fuerte, con poderes gran-

La mayoría escogió

inequivocamente un

gobierno fuerte

des, sin contrapesos, una Presidencia tan indesafiable como ella quiera ser, tan autoritaria o tan magnánima como se lo proponga. La elección puso a la

sociedad en manos del gobierno.

Hizo algo más: puso tras la presidenta ganadora la sombra de un mentor caudillista con poder transexenal.

La costumbre mexicana del Gran Poder es vieja. Para efectos de su ejercicio no importa gran cosa si mandará el mentor o mandará la presidenta ganadora. Los mexicanos estarán mal armados frente a sus decisiones bajo cualquiera de las variantes.

La historia de la costumbre del Gran Poder nos enseña, sin embargo, que los poderes duales conducen tarde o temprano a la discordia y el poder unipersonal ejercido a trasmano, también.

Si alguna virtud tuvo el Gran Poder de los presidentes de México en el siglo XX fue que tenía fecha fija de terminación.

Lade López Obrador no latiene todavía.

La historia de la costumbre del Gran Poder nos enseña también que no se ha tratado nunca de un poder absoluto, a la Stalin, o a la Fidel Castro.

El poderoso mexicano no ha dejado nunca de tener rivales que reducen en la práctica lo que en teoría no podría siquiera regateársele.

Y esto también hay que anotarlo respecto de la costumbre de que hablamos...

A partir de mañana algunos apuntes históricos sobre el Gran Poder mexicano, empezando con los virreyes novohispanos.

Rayuela

¿Quién es ese hombre que coordinó con Claudio X. González la aprobación de la reforma educativa de Peña Nieto en el Senado?
No se vaya a estar pensando en él para dirigir la educación de este país.